
В Москве завершился мас-
штабный форум «Облачные 
города», посвященный буду-
щему мегаполисов БРИКС. 
Его итоги в пятницу подвела 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина (на фото). 

Международный 
форум посетили 
13 тысяч человек 
из разных стран, 
включая Брази-
лию, Индию, Ки-
тай, Малайзию, 
Саудовскую Ара-
вию, Катар, Тур-
цию и Казахстан. В рамках 
деловой программы прошло 
свыше 50 сессий, в том числе 
посвященных современным 
технологиям. 
— Российская столица ис-
пользует потенциал всех тех-
нологий, которые сегодня 
актуальны для умных горо-
дов в разных уголках мира: 
блокчейн, цифровые двойни-
ки и метавселенные, интер-
нет вещей и другие. Ежегод-
но мы реализуем сотни ИТ-
про ек тов. Каждый из них на-
правлен на повышение 
качества жизни людей. По 
внедрению искусственного 
интеллекта Москва — один 
из лидеров, он задействован 
уже более чем в 90 городских 

проектах, — отметила Ната-
лья Сергунина.
При этом столица продолжа-
ет изучать передовые техно-
логии, внедрять новации 
и делиться своим опытом 
с другими странами. 

— Мы сотруднича-
ем с коллегами из 
БРИКС по всем 
ключевым направ-
лениям — это тех-
нологии, экономи-
ка, предпринима-
тельство, культура, 
молодежные про-
екты. Вместе орга-

низуем фестивали и выстав-
ки, круглые столы, бизнес-
миссии и масштабные фору-
мы, подобные этому. За 
последние несколько лет за-
ключены десятки соглашений 
для укрепления партнерских 
связей, — добавила замести-
тель мэра Москвы.
Наталья Сергунина также рас-
сказала, что Москва продол-
жит комплексно поддержи-
вать технологический сектор 
и отрасли, обеспечивающие 
производство критически 
важной продукции. 
— К 2030 году планируем поч-
ти в два раза увеличить коли-
чество высокотехнологичных 
предприятий, на 38 процен-
тов — общее число субъектов 

малого и среднего бизнеса, — 
заявила она, добавив, что го-
род организует для этого про-
фориентационные програм-
мы и карьерные фестивали.
Кроме того, к 2030 году столи-
ца планирует в два раза нарас-
тить оборот креативных инду-
стрий.
— Широкие возможности под-
держки и развития талан-
тов — основа для увеличения 
вклада креативных индустрий 
в ВРП Москвы в 1,5 раза — до 
14 процентов, — подчеркнула 
Наталья Сергунина.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

У сцены столпотворение: дети 
с восторгом смотрят на огром-
ные искрящиеся колбы, из ко-
торых на пол волнами опуска-
ется белый дым. А в другом 
углу зала школьники активно 
замешивают жидкую субстан-
цию, а затем бьют по ней кула-
ками. Масса, которая секунду 
назад была похожа на смета-
ну, при ударе становится твер-
дой, словно камень. Это на-
блюдение, сделанное ребята-
ми, сопровождается удивлен-
ными возгласами.
— Восторг — это первая эмо-
ция, которую, как мы счита-
ем, должны вызывать наши 
мероприятия, — рассказыва-
ет руководитель научного фе-
стиваля WOW! HOW? Тимур 

Лайшев. — И мы всегда стара-
емся подготовить такие лек-
ции и мастер-классы, кото-
рые смогут справиться с этой 
задачей.
Фестиваль называется WOW! 
HOW?, что в переводе на рус-
ский означает удивление: 
«Ого! Как?» В этом году про-
ект отмечает свое десятиле-
тие. В честь юбилея организа-
торы подготовили тематиче-
ские мероприятия, которые 
в конце года подведут гостей 
к большой новогодней елке. 
Она станет кульминацией 
празднования юбилея.
— Перед новогодним пред-
ставлением раз в месяц, начи-
ная с сегодняшнего дня, будут 
проходить научные выход-
ные, — уточняет Тимур. — 
В сентябре для гостей мы сде-
лали широкую программу. На 
одной площадке они узнали 
и о биологии, и о физике, 
и о космосе, и о геологии. 
Он добавил, что вчерашнее 
мероприятие состоялось в та-
ком же формате, как фести-
валь WOW! HOW?, который 
проходил десять лет назад. 
В одном камерном простран-
стве были организованы ма-
стер-классы для усидчивых 
ребят, интерактивные зоны 
для более активных детей, 
а также лекции об актуальных 
новостях науки для них и их 
родителей.
В качестве спикеров на меро-
приятии выступали не только 
состоявшиеся ученые с рега-
лиями, но и молодые специа-

листы — студенты и выпуск-
ники естественно-научных 
направлений.
— Мастер-классы так же про-
водили как минимум два кан-
дидата наук, преподаватели 
школ и университетов. Для 
нас самое главное — умение 
эксперта общаться и каче-
ственно доносить информа-
цию детям 8–10 лет. Поэтому 
студентов, заинтересованных 
в преподавании, мы тоже при-
влекаем к нашим мероприя-
тиям, — уточняет Лайшев. 
Например, студент первого 
курса биологического факуль-
тета Московского государ-
ственного университета им. 
М. В. Ломоносова Александр 
Шик рассказывал детям про 
кристаллические решетки 

различных веществ: углерода, 
серы, графита и фосфора.
— Я стараюсь сделать так, что-
бы ребятам было интересно 
слушать. Чтобы на моем ма-
стер-классе они получили но-
вые знания. Поэтому для на-
глядности я показал детям 
настоящие вещества, напри-
мер кусок графита, а также 
модели их молекулярного со-
единения. Я заметил, что дру-
гие мои коллеги по фестива-
лю тоже стараются посеять 
в своих юных слушателях зер-
но интереса и любопытства 
к естественным наукам, — 
подчеркнул парень.
Ученица третьего класса Мар-
гарита Ласе поделилась, что 
нашла рассказы Александра 
очень интересными. Девочка 
хочет стать доктором, поэто-

му узнать что-то новое из хи-
мии ей было полезно. Напри-
мер, раньше ей было неиз-
вестно, что грифель у каран-
даша сделан из графита.
— В дальнейшем мероприя-
тия «выходных» будут более 
узконаправленными. В октя-
бре, например, мы проведем 
научный квест-игру по химии 
и физике. По нашему опыту, 
эти отрасли науки привлека-
ют ребят больше всего за счет 
своей зрелищности, — расска-
зывает Тимур Лайшев. — 
С форматом третьего меро-
приятия мы еще определяем-
ся. Но оно будет вводить го-
стей в историю, которую мы 
расскажем на елке. Дело 
в том, но на новогоднем пред-
ставлении мы расскажем об 

истории Деда Мо-
роза: откуда поя-
вился этот сказоч-
ный персонаж 
и как его воспри-
нимают разные на-
роды России: от 
Камчатки до Кали-
нинграда. При под-
готовке сценария 
мы нашли огром-
ное количество ин-
формации по этой 
теме, но не все ин-
тересные факты 

удастся вставить в представ-
ление. Поэтому часть из них 
мы расскажем на научном вы-
ходном.
В столице активно поддержи-
вают и развивают науку. По 
данным mos.ru, власти города 
выделяют гранты на фунда-
ментальные и поисковые ис-
следования, которые прово-
дят московские ученые. Кро-
ме того, в столице регулярно 
проводятся чемпионаты, по-
могающие популяризировать 
науку для школьников, сту-
дентов вузов и колледжей. 
Благодаря этому они могут 
представить свои проекты 
и разработки и получить об-
ратную связь от экспертов.

ДИАНА ПРОХОРЕНКО,
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

Вчера в столице 
прошел науч-
ный выходной. 
Юные москвичи 
погрузились 
в мир биологии, 
химии, провели 
опыты и пооб-
щались с моло-
дыми учеными. 
«ВМ» узнала под-
робности.

Новые резиденты технополиса 
развивают свои производства 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о развитии Особой экономи-
ческой зоны «Технополис 
Москва». 

С начала года 10 производите-
лей высокотехнологичных из-
делий получили статус рези-
дента ОЭЗ «Технополис Мо-
сква». Глава города сообщил, 
что три из них зарегистриро-
ваны на площадке «Руднево». 
— Здесь формируется «ядро» 
российской беспилотной 
авиации. На площадке лока-
лизовано 25 высокотехноло-
гичных компаний. У девяти 
есть статус резидента ОЭЗ. 
Эти предприятия создали 
свыше 2,1 тысячи рабочих 
мест, — отметил он.
Статус резидентов получили 
и четыре компании, базирую-
щиеся на площадке «Алабуше-

во». Мэр поделился, что одна 
из них — крупная фармацев-
тическая компания по произ-
водству биотехнологических 
препаратов для лечения онко-
логических, генетических 
и редких заболеваний. 
— Завод построят в начале 
2027 года, работу здесь смо-
гут получить больше 1100 че-
ловек, — уточнил Сергей Со-
бянин.

На площадке «Печатники» ре-
зидентами ОЭЗ стали три 
компании, которые произво-
дят устройства самообслужи-
вания, источники беспере-
бойного питания и литий-
ионные аккумуляторы. Мэр 
отметил, что такая продукция 
поможет ускорить развитие 
и внедрение электротранс-
порта в городе. Открытие про-
изводств намечено на конец 
2024 — начало 2025 года.
— Для резидентов особой эко-
номической зоны действуют 
специальный налоговый ре-
жим и значительные льго-
ты, — напомнил мэр столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Участников регаты 
услышали в космосе 
В субботу в подмосковной 
деревне Пирогово состоя-
лось открытие парусной ре-
гаты в рамках Седьмого 
«Кубка 6МХ».

Соревнование, организован-
ное часовой мануфактурой 
«6МХ», проходило с 21 по 
22 сентября при содействии 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки правительства Москвы. Со-
трудники столичных компа-
ний сформировали новые ко-
манды, рассказал заместитель 
гендиректора завода «Полет-
Хронос» Алексей Ткаченко.
— В каждом экипаже от четы-
рех до пяти участников. Всего 
26 команд, и 12 из них полно-
стью состоят из новичков. 
Приглашая их, мы показываем 
активным людям доступность 
парусного спорта, — отметил 
заместитель гендиректора. — 

Заодно мы привлекаем внима-
ние к нашему товарному зна-
ку: старейшему московскому 
предприятию по производству 
хронометров.
В рамках регаты состоялся се-
анс связи с МКС. А приурочи-
ли в этом году Кубок к 300-ле-
тию морской почты.
— Первые пакетботы (ста-
ринное почтово-пассажир-
ское судно. — «ВМ») поручил 
построить Петр I. В честь па-
мятной даты мы выпустили 
200 специальных почтовых 
наборов, состоящих из кон-
верта, открытки и марки. 
Каждому участнику подарили 
набор с изображением фрега-
тов. Кстати, конверт № 1 бу-
дет отправлен на Междуна-
родную космическую стан-
цию, — рассказал Алексей 
Ткаченко.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Сразу два проекта Московского транспорта — речной электротранспорт и проект зарядной 
инфраструктуры для электромобилей — стали лауреатами независимой общественной 
премии в области экологии и энергосбережения Eco Best Award.  
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Знамени

Более трех тысяч моло-
дых москвичей этим ле-
том осваивали новые спе-
циальности на реальной 
работе в составе студен-
ческих отрядов. Наталья 
Сергунина вчера расска-
зала, что ребята работали 
более чем в 40 городах 
России: Москве, Санкт-
Петербурге, Перми, Ново-
сибирске, Барнауле, Сочи, 
Севастополе, Южно-Саха-
линске и других.

кстати

образование

Наука покоряет всех
Молодые специалисты умеют заинтересовать детей 
физикой, химией, понятно рассказать о сложных вещах

Используем весь потенциал 
современных технологий 

В этом году 
фестиваль 
отметил 
10-летний 
юбилей

22 сентября. Ведущий мастер-класса, студент первого курса МГУ имени Ломоносова Александр Шик показывает гостье научного выходного Маргарите Ласе графит 
и модель его молекулярного строения. Фото: Пелагия Замятина

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2
ЧТО ЕЩЕ ПРОИЗВОДЯТ 
РЕЗИДЕНТЫ ТЕХНОПОЛИСА 
МОСКВА ➔ СТР. 3

комментарии 
экспертов

ПАВЕЛ АРИСТАРХОВ
ФИЗИК, НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА СТАНКИН 

Научные исследования, 
проводимые в различ-
ных областях физики, 
подтверждают, что мы 
шаг за шагом прибли-
жаемся к новым верши-
нам. Акцент на иннова-
ционные технологии 
и научные открытия спо-
собствует не только эко-
номическому росту, 
но и улучшению качест-
ва жизни. Один из ярких 
примеров — активное 
продвижение в области 
альтернативной энерге-
тики. Исследования 
в этой сфере показыва-
ют, что мы способны соз-
дать устойчивые и эко-
логически чистые источ-
ники энергии. Это, 
в свою очередь, откры-
вает новые горизонты 
для промышленности 
и уменьшает нашу зави-
симость от традицион-
ных видов топлива.

ОЛЕГ БЛИНОВ
НАЧАЛЬНИК ЛАБОРАТОРИИ 
ПО РАЗРАБОТКЕ КОМПЛЕКСНЫХ 
ТРЕНАЖЕРОВ ПЕРСПЕКТИВНЫХ 
ТРАНСПОРТНЫХ КОРАБЛЕЙ 
ЦЕНТРА ПОДГОТОВКИ 
КОСМОНАВТОВ 

Сегодня мы продолжа-
ем изучать ближний 
и дальний космос. Повы-
шаются запросы на ос-
воение транспланетных 
перелетов Земля — 
Луна, а также создание 
базы на южном полюсе 
нашего естественного 
спутника для более де-
тального изучения его, 
дальнего космоса и фор-
мирования систем жиз-
необеспечения.

Ежедневный деловой выпуск

первый рабочий

Куда ведут новые трамвайные 
линии, стоит ли упоминать 
хобби в резюме, зачем нужны 
цифровые замки ➔ СТР. 2, 3

события и комментарии

Каша, да с томатным вареньем, 
оленина, царская уха. 
На фестиваль «Русская кухня» 
лучше приходить голодным ➔ СТР. 9

мнения

Разбираемся, что делать с нехваткой 
кадров для киноиндустрии, 
а также как приструнить 
нелегальных наркологов ➔ СТР. 11

vm.ru

+16°C
погода

$ 92,58

13,04

курс цб

Ветер 3–5 м/с

Давление 754 мм

Влажность воздуха 49%

¥
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Столичные научные проекты реализуются прежде всего, 
чтобы улучшить жизнь горожан. На Москву приходится: 
17,5 процента всех российских высокотехнологичных 
компаний; 1/3 сотрудников, занятых в отечественной нау-
ке; свыше 200 вузов — 1/5 часть всех высших учебных 
заведений в стране; 19 процентов несырьевого неэнерге-
тического экспорта. К 2030 году власти планируют почти 
в 2 раза увеличить количество высокотехнологичных 
предприятий.
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Сергей Собянин: Киноплатформа помогает организовывать съемки

Правильно составленное резюме — половина успеха

Готовится к запуску движение по новой трамвайной линии

В пятницу мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о работе 
киноплатформы «Москино», 
развитии волонтерского дви-
жения и сделал ряд других 
заявлений.

Правительство Москвы ока-
зывает серьезную поддержку 
киноиндустрии. Год назад бы-
ла создана платформа «Мо-
скино», которая помогает ор-
ганизовывать в столице ки-
но-, теле— и видеосъемки.
Сергей Собянин рассказал, 
что на киноплатформе пред-
ставлены почти 700 локаций: 
парки, улицы, вокзалы, фе-
стивальные площадки, двор-
цы, библиотеки и другие объ-

екты. Кроме того, можно за-
бронировать павильоны глав-
ных киностудий города.
— Предложено свыше 60 ты-
сяч единиц костюма и рекви-
зита — одежда, мебель, бута-
фория, декорации, военный 
реквизит, — добавил мэр.
В этом году на платформе поя-
вились новые опции: горожа-
не могли зарегистрироваться 
на проект «От идеи до премье-
ры» и акцию «Ночь кино». Кро-
ме того, добавил Сергей Собя-
нин, киноплатформа упроща-
ет взаимодействие с киноко-
миссией «Москино».  
— А скоро появится еще и сер-
вис «Афиша», где будут собра-
ны все мероприятия Москов-
ского кинокластера — круп-
ные фестивали, творческие 
конкурсы, профессиональные 
форумы и другие события, — 
уточнил он. 

Всего же за год работы ки-
ноплатформу «Москино» по-
сетили почти 140 тысяч че-
ловек.

По зову сердца
Больше 111 тысяч москвичей 
присоединились к волонтер-
скому движению в этом году. 
Сергей Собянин сообщил, что 
в добровольческой деятельно-
сти в городе участвуют свыше 
1,31 миллиона жителей.
— Их помощь ежедневно нуж-
на в благотворительных фон-
дах, приютах для животных, 
музеях, медицинских учреж-
дениях, социальных домах 
и в других организациях, — 
рассказал мэр Москвы.
Глава города отметил, что 
стать волонтером может каж-
дый. В этом уже 10 лет помога-
ет ресурсный центр «Мосво-
лонтер».

Масштабная модернизация
Московский клинический на-
учный центр им. А. С. Логино-
ва ждет следующий этап мо-
дернизации. Мэр рассказал, 
что в прошлом году начал при-
ем пациентов ультрасовре-
менный лечебно-диагности-
ческий комплекс. На очере-
ди — обновление второго 
и третьего корпусов. 

Высокие результаты
Кроме того, Собянин сооб-
щил, что москвичи завоевали 
пять золотых медалей в соста-
ве команды России на Откры-
той международной астроно-
мической олимпиаде, в кото-
рой принимали участие ребя-
та из 20 стран. Мэр поздравил 
школьников столицы с высо-
кими результатами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Резюме — это визитная кар-
точка любого соискателя, 
где каждая деталь имеет 
значение. Карьерный экс-
перт центра «Профессии бу-
дущего» Ольга Бухвалова 
рассказала, что именно луч-
ше не включать в свое резю-
ме, чтобы не испортить пер-
вое впечатление.

Первая ошибка, которую от-
метила эксперт, заключается 
в упоминании причин уволь-
нений.
— Не стоит писать причины 
ухода с других мест работы. 
Такая информация может по-
казаться неоднозначной и вы-
звать дополнительные вопро-
сы. Будьте готовы обсудить их 
на собеседовании, но в резю-
ме лучше сосредоточиться на 
позитивных аспектах своего 
опыта, — пояснила она. 
Второй ошибкой Ольга Бух-
валова назвала описание сво-

ей биографии. По ее мнению, 
подробности личной жизни 
соискателя важны только 
в том случае, если они связа-
ны с будущей работой. На-
пример, спортивные успехи 
будут уместны для журнали-
ста спортивного издания. 
В остальных случаях такая 
информация не будет иметь 
значения для потенциально-
го работодателя. 
То же самое касается и упоми-
нания своих хобби. 
— Если ваши увлечения на-
прямую связаны с вакансией 
(например, интерес к финан-
сам для работы в банке), то 
его стоит упомянуть. Но если 
оно не имеет никакого отно-
шения к вашей профессио-
нальной деятельности, то его 
лучше опустить, — посовето-
вала эксперт. 
Четвертая ошибка — указа-
ние опыта работы, который 
не имеет отношения к вакан-

сии. Ольга Бухвалова реко-
мендует не перегружать ре-
зюме лишней информацией, 
если у соискателя большой 
опыт работы по специально-
сти. По ее мнению, вполне 
достаточно будет упомянуть 
4–5 мест трудоустройства за 
последние 10–15 лет. 

Последней ошибкой, которую 
назвала эксперт, является ис-
пользование клишированных 
выражений.
— Слова «коммуникабель-
ность», «обучаемость» и «вы-
сокая работоспособность» 
уже не впечатляют. Вместо 
этого приведите конкретные 

примеры. Допустим, можно 
рассказать о том, как вы 
управляли проектами с бюд-
жетом более одного миллиона 
рублей, что привело к увели-
чению прибыли на 15 процен-
тов, — посоветовала она.
Усилить ваше резюме также 
поможет хорошая фотогра-
фия. Специалисты отмечают, 
что работодатели чаще обра-
щают внимание на резюме 
именно с фото. 
Также стоит заранее опреде-
лить формат резюме, кото-
рое вы будете отправлять. 
Есть два типа: хронологиче-
ское и функциональное. Пер-
вое подойдет тем, у кого за 
плечами стабильная карьера 
и нет длительных перерывов. 
При этом ранний опыт, не 
связанный с текущей вакан-
сией, лучше не упоминать. 
Второй тип резюме рекомен-
дован тем, кто кардинально 
сменил сферу деятельности. 
В этом случае важно описать 
свои навыки и достижения, 
а не даты и работодателей.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

На улице Сергия Радонеж-
ского началась обкатка стро-
ящейся трамвайной линии. 
Как развивается трамвайное 
движение в столице, «ВМ» 
узнала в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы.

Количество поездок на трам-
ваях за год выросло на 20 про-
центов и достигло 120 милли-
онов. По подсчетам экспер-

тов, к 2030 году на трамваях 
будет ездить один миллион 
пассажиров в день, и это в два 
раза больше, чем в 2023 году.
Трамвай уже более века оста-
ется любимым видом транс-
порта москвичей. Поскольку 
его популярность и востребо-
ванность растет, правитель-
ством города принято реше-
ние развивать трамвайную 
сеть столицы. 
По поручению мэра Москвы 
сейчас создаются сразу три 
трамвайные линии. Одна из 
них — между станцией метро 
«Площадь Ильича» и Андро-
ньевской площадью. В самое 
ближайшее время по ней бу-
дет запущено движение. Сей-
час специалисты Департамен-
та транспорта проверяют ин-
фраструктуру и тестируют 
проезд пассажирских и слу-
жебных моделей трамваев. 
— Мы готовимся к запуску 
трамвайного движения по 
улице Сергия Радонежского. 

После открытия линии на 
ней будут работать совре-
менные трамваи отечествен-
ного производства «Витязь- 
Москва». Благодаря низкому 
полу заходить в них удобно 
всем пассажирам, в особен-
ности маломобильным, — 
отметил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов. 
Вторая трамвайная линия по-
явится в Мещанском районе. 
Доехать до крупного транс-
портного узла Рижская на 
трамвае можно будет уже 
в следующем году. Все благо-
даря запуску линии на Трифо-
новской улице.
Максим Ликсутов рассказал, 
что специалисты московского 

метро приступили 
уже к новому этапу 
восстановления 
трамвайных путей 
на Трифоновской 
улице: от Олим-
пийского проспек-
та до улицы Щеп-
кина.
— В мае мы при-
ступили к мас-
штабному проек-
ту — возвращению 
трамваев на Три-
фоновскую улицу. 

Здесь они не ходят с 1995 года. 
В этом году планируем обно-
вить около трех километров 
путей на всей улице, выполни-
ли уже 45 процентов работ, — 
добавил Максим Ликсутов.
В Департаменте транспорта 
отметили, что с открытием 
линии в 2025 году более 70 ты-
сяч человек, которые живут 
или работают в пешей доступ-
ности от путей, вновь получат 
комфортный и надежный 
рельсовый транспорт.
В следующем году будет по-
строен новый небольшой уча-
сток путей по улице Гиляров-
ского между Трифоновской 
улицей и Рижским вокзалом.
Кроме того, линия на про-
спекте Академика Сахарова 
свяжет Площадь трех вокза-
лов с Чистопрудным бульва-
ром. Пассажиры получат но-
вые беспересадочные марш-
руты через центр.
Отметим, что в городе не толь-
ко строятся новые линии, но 

и модернизируются уже суще-
ствующие. Один из проек-
тов — обособление путей от 
дорог. С 2022 года их физиче-
ски обособили от проезжей 
части на 20 улицах столицы. 
Трамваи маршрутов № 1, 6, 
10, 15, 16, 17, 21 и 28 курсиру-
ют по путям, на сто процентов 
отделенным от автодорог.
— За счет физического обо-
собления трамвайных пу-
тей от автомобильных дорог 
с 2014 года удалось значитель-
но улучшить движение этого 
вида транспорта, сделать его 
более надежным и предсказу-
емым. Там, где теперь маши-
ны не затрудняют движение 
вагонов, уже на 40 процентов 
сократилось количество за-
держек трамваев,  — подчер-
кнул Максим Ликсутов. 
Также, по его словам, благода-
ря развитию системы обще-
ственного транспорта на до-
рогах города сокращается ко-
личество автомобилей. Сей-
час в сутки на московские 
трассы выезжает в среднем на 
60 тысяч машин меньше, чем 
в 2023 году.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения площадки 
кинопарка «Москино» в Красной Пахре принял участие в съемочном процессе

Сергей Собянин сообщил, 
что за год работы Москов-
ский скоростной диаметр 
вошел в тройку самых по-
пулярных магистралей 
города. По нему ежеднев-
но проезжают порядка 
400 тысяч автомобили-
стов. Диаметр связал 
крупнейшие вылетные 
магистрали, улучшил 
транспортную доступ-
ность 48 районов Москвы 
для порядка 5 миллионов 
человек. В создании ма-
гистрали принимали уча-
стие около 12 тысяч спе-
циалистов. И это самый 
протяженный в России 
скоростной диаметр.

кстати

Удобных 
маршрутов 
становится 
все больше

НАДЕЖНЫЕ РУКИ

ДЕНЬ МЭРА

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы представляем читателю новый разворот «Первый рабочий». Он посвящен труженикам нашей столицы и тому, 
как они создают лучший город Земли. Из наших материалов вы узнаете, почему нельзя писать о своих хобби в резюме, из чего состоит рабочий день 
фрезеровщика, что производят технопарки столицы и о чем думают фельдшеры скорой помощи.

Цэшка — на профессиональном сленге называют мульти-
метр — главный измерительный прибор электрика. В со-
ветское время существовали приборы «Ц-20» — «цэшки», 
которыми по старой памяти зовут любой мультиметр
Орех — зажим, соединяющий два провода. Он состоит 
из двух половинок округлой формы и напоминает орех 
Прозвонка — тест на целостность проводки. Если ток по-
ступает, мультиметр издает звуковой сигнал
Нулевка — так электрики называют шину для подключе-
ния нулевых проводников
Папа-мама — название разъемов
Домушник — электромонтер, обслуживающий домовые 
сети
Залипуха — некачественный ремонт электропроводки
Убежала фаза — пропало напряжение в сети
Краб — разветвитель для проводов, предназначенный 
для разводки проводного кабельного телевидения

ДЕЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ

20 сентября. Карьерный эксперт центра «Профессии 
будущего» Ольга Бухвалова

Фрезеровщик Дмитрий 
Александров (на фото) ра-
ботает на одном из столич-
ных заводов уже десять лет. 
Вчера он рассказал «ВМ», 
почему работа стала для него 
глотком свежего воздуха 
и насколько его профессия 
перспективна. 

Рабочее утро Дмитрия Алек-
сандрова начинается рано — 
в пять часов.
— Глоток свежезаваренного 
кофе, приготовленного люби-
мой женой, — мой самый лю-
бимый утренний ритуал. Сме-
ны на заводе начинаются ра-
но, поэтому мой день немного 
сдвигается, — отмечает он.
На завод Дмитрий приезжает 
к 8:45. Переодевается в рабо-
чую форму, подготавливает 
оборудование.
— Моя задача заключается 
в том, чтобы по чертежам из-
готовить небольшие кон-
струкционные детали для ав-
томобилей. Это не только 
ручной процесс, но и техно-
логический, потому что нуж-
но уметь работать в опреде-
ленных программах, — объ-
ясняет он.
Стать фрезеровщиком Дми-
трий Александров решил еще 
в школе, когда однажды 
в класс пришли представите-
ли одного из колледжей, где 
можно было продолжить обу-
чение после получения атте-
стата, и рассказали о профес-
сии. Дмитрий сразу решил, 
что это дело его жизни — тем 
более что его отец долгое вре-
мя проработал на заводе по 
этой же специальности. Еще 
в детстве маленький Дима 
играл с разными деталями, 
выточенными отцом.
— Работа фрезеровщиком — 
это и возможность постоян-
ного профессионального ро-
ста. Я помню, как начинал 
совсем юным: детали были 
небольшие, но требовали 
внимательности и сосредото-
ченности. В 2010-х годах тех-
нологии были совсем другие, 
сейчас прогресс шагнул дале-
ко вперед, поэтому ты как 
специалист должен это учи-
тывать, — добавил он.
Рассказал, что фрезеровщи-
ков часто путают с токарями. 
— Но самое главное наше раз-
личие заключается в том, что 
у фрезеровщиков детали могут 

быть разной формы, в то время 
как у токарей они строго окру-
глые, — пояснил Дмитрий. — 
Кстати, у нас одна из самых не-
травмоопасных профессий. 
Если соблюдать технику безо-
пасности при работе со стан-
ком, то ничего не страшно.
Хороший фрезеровщик, убеж-
ден Дмитрий, должен отлично 
знать весь технологический 
процесс производства — тог-
да у него будет гораздо боль-
ше шансов вырасти как ма-
стер. Сейчас, по его мнению, 
об этой профессии стали гово-
рить гораздо чаще, и моло-
дежь видит в ней перспективу.
— Еще пять лет назад ребята 
совсем не хотели идти на заво-
ды. Сегодня же у меня обуча-
ются два вчерашних выпуск-
ника колледжей. Они видят, 
что у нас полно возможностей 
для развития, да и зарплаты 
достойные, — подчеркнул он.
Рабочий день у Дмитрия 
Александрова заканчивается 
в пять часов вечера. Такой 
график ему очень удобен — 
есть возможность встретить 
жену с работы и провести вре-
мя вместе. В хорошую погоду 
они часто выбираются в пар-
ки — благо рядом с домом их 
несколько. Например, в Во-
ронцовский — один из самых 
любимых.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Молодежь чаще 
приходит на завод

ТРЕТИЙ 
ГУДОК

ТРУДОВЫЕ 
РЕКОРДЫ

В столице открылась вы-
ставка, посвященная 
участникам конкурса «Мо-
сковские мастера». 
На Рождественском буль-
варе разместили истории 
его победителей и призе-
ров. Библиотекарь и во-
дитель электробуса, спе-
циалист по работе с моло-
дежью и пожарный, экс-
курсовод, фрезеровщик 
и многие другие. Горожа-
не могут узнать, как они 
попали в профессию и как 
помогают делать город 
лучше и комфортнее.

справка

цитата

Сегодня трам-
вай — не просто 
один из символов 
Москвы, кото-
рый жители лю-
бят и ценят. 
Современный 
трамвай явля-
ется самым эф-
фективным ви-
дом наземного 
транспорта. 
За последние го-
ды парк вагонов 
почти полно-
стью обновился.
ОКСАНА БОНДАРЕНКО
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ

цифры
Рекрутеры тратят на про-
смотр резюме всего 
7–8 секунд.
Актуальные вакансии:
■ руководитель отдела 
продаж: 150 000–
200 000 рублей
■ преподаватель физики 
и математики: 50 000–
80 000 рублей
■ врач-рентгенолог 
в детский клинический 
центр: 180 000 рублей
■ техник-электромеха-
ник: 119 000 рублей
■ менеджер по тенде-
рам: 90 000 рублей
■ слесарь по сборке 
металлоконструкций 
5-го разряда: 
96 000 руб лей
■ маркетинговый анали-
тик: 150 000 рублей
■ бухгалтер: 80 000–
100 000 рублей
■ ревизор на склад: 
120 000 рублей
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ПЛОЩАДЬ ИЛЬИЧА

РИМСКАЯ

Двухпутная линия длиной 
свыше 860 метров

Ро
го
жс
ки
й В
ал

Ул. Сергия Радонежского

МАРЬИНА РОЩА
РИЖСКАЯ

Пр-т М
ира

Сущевский Вал

Ул. Трифоновская

существующие 
трамвайные линии

стоящиеся линии

ТРАМВАЙНАЯ ЛИНИЯ 
ПО ТРИФОНОВСКОЙ УЛИЦЕ 
ДО РИЖСКОГО ВОКЗАЛА
На первом этапе на Трифоновской 
улице проведут замену трех километров 
рельсов и шпал.
На втором этапе  будет выполнено 
строительство нового участка путей 
по улице Гиляровского с разворотным 
кольцом у Рижского вокзала. Линия 
соединит Рижский вокзал с ключевыми 
точками притяжения в центре города. 
Открытие путей планируется в 2025 году.

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРАМВАЙНОЙ ЛИНИИ 
НА УЛ. СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО, 
ПЛОЩАДИ РОГОЖСКАЯ ЗАСТАВА, 
ПЛОЩАДИ АНДРОНЬЕВСКАЯ
Спустя 70 лет трамваи вновь 
поедут по этому участку. 
Специалисты Департамента 
капремонта уложили 
3,9 километра путей. После 
открытия линии у жителей 
восточных районов Москвы 
появится новый прямой 
маршрут по шоссе Энтузиастов 
до Курского вокзала.

3 
новые трамвайные линии 
появятся в Москве в ближайшие 
годы
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Где появятся дополнительные пути городского общественного 
транспорта в самое ближайшее время

ПОЕЗДОК НА ТРАМВАЯХ, млн в год

ПРОГНОЗ ЧИСЛА ПАССАЖИРОВ 
ТРАМВАЕВ, млн в день

ПОПУЛЯРНЫЕ МАРШРУТЫ

Трамвайная линия по Трифонов-
ской улице до Рижского вокзала
Открытие — 2025 год

№ 17:
Медведково — 
Останкино 

№ 6: Братцево — 
м.«Сокол»

По данным Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

№ 11: Останкино — 16-я Парковая ул. 
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Высокотехнологичные компании увеличивают объемы продаж

Резиденты особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) «Технопо-
лис Москва» поставили ре-
корд по объему выручки. 
Всего за полгода высокотех-
нологичные компании про-
дали продукции на общую 
сумму 73 миллиарда рублей. 
Это максимальный результат 
за последние пять лет.

На площадках особой эконо-
мической зоны «Технополис 
Москва» работают предпри-
ятия, которые развивают 
микроэлектронику и фото-
нику, медицинские техноло-
гии и фармацевтику, элек-
тромобилестроение, биоме-
дицинские системы и нано-
технологии.
— Так, оборот предприятий 
медицинской промышленно-
сти ОЭЗ столицы во втором 
квартале этого года составил 
28 миллиардов рублей. Это 
почти в 48 раз больше, чем 

пять лет назад, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Лик-
сутов. — Взрывному росту 
способствовало расширение 
сектора за счет новых участ-
ников, а также программа 
импортозамещения и офсет-
ные контракты с городом.
Это соглашения, согласно ко-
торым инвесторы размеща-
ют производства в столице, 
а Москва в свою очередь га-
рантирует им закупку части 
выпускаемой продукции. Из 
22 офсетов, заключенных 
правительством города, поч-
ти половина приходится на 
фармацевтическую отрасль. 
Причем большая часть пред-
приятий, выпускающих ле-
карства, работают в «Техно-
полисе Москва». По словам 
руководителя столичного 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-

тики Анатолия Гарбузова, 
инвесторы, размещая произ-
водственные площадки на 
территории ОЭЗ, получают 
возможность пользоваться 
таможенными преференция-
ми, налоговыми и арендны-
ми льготами. Сэкономлен-
ные таким образом средства 
они могут направить на осво-
ение новых технологий, раз-
витие мощностей и расшире-
ние ассортимента.
Московские больницы и по-
ликлиники уже получили по 
офсетным контрактам более 
2,4 миллиона упаковок раз-
личных лекарств. В основ-
ном это препараты для лече-
ния онкологических, кардио-
логических, эндокринных 
и аутоиммунных заболева-
ний. Фармацевтическая ком-
пания, с которой город за-
ключил первый офсетный 
контракт, за последние пять 
лет реализовала наиболь-
ший объем продукции. Ее 
оборот составил 5,4 милли-
арда рублей.
Ведущие позиции по объему 
выручки также занимают 

14 компаний-резидентов ОЭЗ, 
которые разрабатывают 
и производят программное 
обеспечение, телекоммуника-
ционное оборудование, созда-
ют ИТ-инфраструктуру для 
хранения и обработки дан-
ных. Во втором квартале это-
го года их оборот составил 
10,6 миллиарда рублей.
Традиционно высокая вы-
ручка у предприятий микро-
электроники. В этом году они 
увеличили свой показатель 
в 1,7 раза — до 25,2 миллиар-
да рублей. Эксперты связы-
вают такой рост в том чис-
ле с цифровизацией эконо-
мики.
— Самый высокий резуль-
тат — 5,3 миллиарда рублей 
приходится на одного из ве-
дущих чипмейкеров отече-
ственного рынка, который 
с начала года открыл две но-
вые крупные производствен-
ные линии, — сообщил гене-
ральный директор ОЭЗ «Тех-
нополис Москва» Геннадий 
Дегтев.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

По программе комплексного 
развития территорий столич-
ные власти планируют пре-
образить порядка 500 гекта-
ров неэффективно исполь-
зуемых участков. Какими бу-
дут территории в Троицком 
и Новомосковском админи-
стративных округах, расска-
зали в Комплексе 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Москвы.

Программа ком-
плексного разви-
тия территорий 
помогает вдохнуть 
вторую жизнь в площадки, где 
раньше располагались заводы 
и фабрики или же простран-
ства просто долгое время не 
использовались достаточно 
эффективно. 

— Сегодня по программе ком-
плексного развития террито-
рий планируется реорганизо-
вать участки общей площа-
дью свыше 3,1 тысячи гекта-
ров, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Владимир 
Ефимов (на фото). 
На разной стадии реализации 
находится 236 проектов.
По словам заммэра, благода-
ря преобразованию депрес-
сивных и неэффективно ис-
пользуемых территорий бу-
дут созданы многофункцио-

нальные жилые 
и деловые кварта-
лы, где появится 
более 52 миллио-
нов квадратных 
метров недвижи-
мости, включая со-
циальные и обще-
ственно-деловые 
объекты, новые 

производства, а также жилье, 
в том числе для программы 
реновации.
Довольно большие неисполь-
зуемые площади находятся 
в Троицком и Новомосков-
ском округах. 
— Операторы комплексного 
развития территорий и инве-
сторы уже реализуют в райо-
нах Щербинка, Коммунарка, 
Троицк и Краснопахорский 
пять проектов редевелопмен-
та на территориях общей пло-
щадью более 118 гектаров, — 
сообщил он.
Владимир Ефимов уточнил, 
что в этих районах построят 
свыше 336 тысяч квадратных 
метров различной недвижи-
мости. 
— При этом город видит воз-
можность вовлечения в про-
грамму КРТ территории пло-
щадью еще свыше 363 гекта-
ров в районах Внуково, Ком-
мунарка, Краснопахорский, 
Филимонковский и Щербин-
ка. По ним готовится приня-
тие соответствующих реше-
ний и заключение договоров 
о КРТ, — добавил заместитель 
мэра. 
Жилые дома, коттеджный по-
селок, общественно-деловые 

объекты, в том числе школы, 
детские сады, спортивные 
комплексы, технопарк, офисы 
и торговые центры построят 
по проектам, которые уже на-
ходятся в стадии реализации. 
Также создадут комфортные 
общественные пространства 
и построят дороги.
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента городско-
го имущества Максим Гаман 
в свою очередь поделился, что 
всего в ТиНАО планируется 
возвести более 4,3 миллиона 
квадратных метров недвижи-
мости, из которых почти три 
миллиона — инфраструктур-

ные, деловые и обществен-
ные объекты. 
— При этом данные могут 
быть уточнены по результа-
там разработки градострои-
тельного потенциала всех 
участков в рамках принятых 
решений и заключенных до-
говоров о КРТ. Проекты будут 
отвечать принципам сбалан-
сированной застройки, — от-
метил министр столичного 
правительства.
Один из важных эффектов, ко-
торых удается достичь благо-
даря комплексному развитию 
территорий, — создание но-
вых рабочих мест для жите-
лей. Таким образом, людям не 

нужно ездить на другой конец 
города на работу, тратить вре-
мя на дорогу, использовать 
личный или общественный 
транспорт. Помимо этого, ря-
дом с офисными и жилыми 
зданиями строится и социаль-
ная инфраструктура. Все это 
в конечном итоге разгрузит 
транспортные потоки и повы-
сит комфорт жизни москви-
чей, а пустые участки и неза-
строенные территории пре-
вратятся в современные райо-
ны, где будет комфортно 
и престижно жить, работать 
и проводить время.
Кстати, за 12 лет в Троицком 
и Новомосковском админи-

стративных округах уже соз-
дано более 200 тысяч рабочих 
мест. 
— Общее число сейчас при-
ближается к 300 тысячам, что 
превышает их количество до 
присоединения территорий 
к столице более чем в 3,5 ра-
за, — сообщил руководитель 
Департамента развития новых 
территорий города Москвы 
Владимир Жидкин.
В ближайшие годы эти пока-
затели станут еще более высо-
кими, ведь развитие Новой 
Москвы продолжает набирать 
обороты.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

триллионов руб-
лей составит бюд-
жетный эффект 
после реализации 
всех проектов 
комплексного 
развития терри-
торий города 
Москвы.

цифра

5
Цифровые замки обеспечивают 
дополнительную безопасность

Город продолжает установку 
цифровых замков на коммер-
ческих объектах. Об этом 
вчера сообщил министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель столичного Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман. 

Цифровые системы защиты 
ставят с 2022 года на объек-
тах, которые выставляются на 
городские аукционы. 
— За это время электронные 
замки были установлены бо-
лее чем на 1,95 тысячи ком-
мерческих помещений и зда-
ний. Только в этом году циф-
ровой защитой оснастили 
свыше 400 объектов, — отме-
тил Максим Гаман.
Министр столичного прави-
тельства рассказал, что эта 
технология не только позво-
ляет обеспечить высокий уро-
вень безопасности, но и уско-

ряет процесс реализации не-
движимости, так как поку-
пателям не нужно лично 
обращаться к городу для до-
ступа на объекты.
Благодаря такой современ-
ной системе правооблада-
тель, приобретя недвижи-
мость, получает код от замка 
и инструкцию по его исполь-
зованию, а также контакты 
технических специалистов, 
после чего сразу может по-
пасть в помещение или зда-
ние. 
— Электронные замки имеют 
усиленную защиту. При необ-
ходимости владельцы и поль-
зователи объектов всегда мо-
гут сменить пароль, что на-
много быстрее и проще, чем 
замена обычного запирающе-
го устройства, — добавили 
в Департаменте городского 
имущества. 
В ведомстве также уточнили, 
что цифровые замки ставят 
везде, где это возможно с тех-
нической точки зрения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТЕХНИКА

Заброшенные и неэффективно используемые территории 
новых округов преобразят по городской программе

2 сентября. Фельдшер Сергей Волков с коллегой Оксаной 
на подстанции скорой помощи ждут очередного вызова

21 сентября. Заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
транспорта и промышленности 
Максим Ликсутов готовится 
к заезду в честь завершения 
мотосезона. Колонна 
мотоциклистов стартовала 
с Зубовской улицы 
и торжественно проехала 
по Садовому кольцу. 
Ее возглавили мотопатруль 
ЦОДД и участники заезда 
на технике Музея Гаража 
особого назначения ФСО 
России. Мотофестиваль в честь 
завершения сезона посетили 
более 12 тысяч человек. 
— Мы традиционно 
сопровождаем открытие 
и закрытие мотосезона 
масштабным мотофестивалем. 
Провели его уже в 11-й раз. 
Главная цель таких 
мероприятий — привлечь 
внимание всех участников 
дорожного движения 
к мотоциклистам и напомнить 
о важности соблюдения 
ПДД, — сказал Максим 
Ликсутов, который 
традиционно принял участие 
в мотопараде.

Реализация проектов по развитию территорий 
шести московских городских вокзалов позволит 
создать около четырех тысяч рабочих мест.
На торги выставлены лоты на право застройки земельных 
участков в районе станций метро «Генерала Тюленева», 
«Тимирязевская», «Нижегородская», «Мичуринский про-
спект», «Авиамоторная», а также рядом с проектируемой 
станцией «Бирюлево». Как уточнил исполнительный ди-
ректор по девелопменту Мосинжпроекта Павел Дудулин, 
победители аукционов смогут возвести 346,8 тысячи ква-
дратных метров недвижимости.
■
Флагманский магазин проекта «Сделано в Москве» 
в инновационном кластере «Ломоносов» к октябрю 
обновит ассортимент и представит осенние 
коллекции 25 столичных брендов.
Компании, продукцию которых выставят на полках флаг-
манского магазина, отберут на сайте бизнес.сделановмо-
скве.рф до конца сентября. Подать заявку бренды с произ-
водством в столице могут в личном кабинете. Покупате-
лей ждут актуальные новинки, в том числе верхняя одеж-
да, аксессуары, декор для дома и косметика.
■
В этом году летний свадебный сезон побил рекорд 
по количеству зарегистрированных браков 
в Москве с 2018 года. Самым популярным месяцем 
стал август.
Всего за лето в столице поженились более 34 тысяч пар. 
Из них почти 13 тысяч сыграли свадьбу в августе.
— Для нас важно сделать самый значимый день для мо-
лодоженов запоминающимся, — сказала заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам социального развития Анастасия 
Ракова. — Именно поэтому город открывает необычные 
площадки для регистрации брака.
Среди «Новых адресов счастья» самым популярным этим 
летом оказался особняк Спиридонова.
■
В столице стартовал прием заявок на конкурс 
«Коммунальные технологии».
К участию приглашаются разработчики инновационных 
решений в области жилищно-коммунального хозяйства. 
Заявки принимаются до 20 октября на сайте i.moscow.
— Новые решения сразу начнут проходить тестирование 
и внедряться в городскую среду, — заявила руководитель 
Департамента предпринимательства и инновационного 
развития Москвы Кристина Кострома.

НОВОСТИ 
СЕРЬЕЗНЫХ ЛЮДЕЙ

25 апреля. Школьники и их родители на открытии нового корпуса школы № 2083 недалеко от деревни Алхимово в ТиНАО. 
По программе комплексного развития территорий в Новой Москве появятся еще десятки социальных объектов

ТОЧНЫЙ 
ПРОГНОЗ

БУДУЩЕЕ СЕЙЧАС

Сергей Волков вот уже 
24 года работает фельдше-
ром скорой помощи. Вчера 
«ВМ» пообщалась с ним и уз-
нала, что он считает самым 
главным в работе фельдше-
ра, о чем мечтает, как отды-
хает и что ценит в людях.

■ Я работаю на Станции ско-
рой и неотложной медицин-
ской помощи имени Пучкова 
города Москвы. Всю свою 
жизнь посвятил медицине 
и не представляю себя без 
этой профессии. С пятого 
класса я мечтал стать врачом 
скорой помощи. Врачом не 
получилось, зато удалось 
стать фельдшером. Такая ра-
бота очень ответственна 
и сложна. В разных ситуациях 
необходимо быстро прини-
мать правильные решения 
и быстро действовать, потому 
что от этого зачастую зависит 
человеческая жизнь. Невни-
мательность или некоррект-
ность с моей стороны могут 
иметь очень серьезные по-
следствия. 
■ Фельдшеры — это первые 
медицинские работники, ко-
торые оказываются на месте 
несчастья, будь то дорожно-
транспортное происшествие, 
внезапная болезнь или дру-
гая экстремальная ситуация. 
Наша задача — оказать пер-
вую медицинскую помощь 
и доставить пострадавшего 
в больницу. 
■ Моя работа требует быстрой 
реакции, четких действий 
и спокойствия в самых напря-
женных ситуациях. Фельдше-
ры должны уметь оценить со-
стояние пострадавшего, ока-
зать первую помощь при трав-
мах, кровотечениях, ожогах, 
удушье и других неотложных 
состояниях. Мы должны быть 
знакомы с различными мето-
дами транспортировки по-
страдавших и уметь оказы-
вать неотложную медицин-

скую помощь в транспортном 
средстве.
■ Важная составляющая ра-
боты фельдшера — это посто-
янное обучение и совершен-
ствование своих навыков. 
Нам необходимо быть в курсе 
последних достижений в ме-
дицине и непрерывно повы-
шать квалификацию. Даже 
сотрудникам с большим ста-
жем работы всегда есть чему 
поучиться, поэтому наша ор-
ганизация предоставляет нам 
возможность дополнительно-
го обучения для отработки но-
вых навыков.
■ Настоящий мужчина дол-
жен быть предельно честным, 
прямолинейным и всегда го-
товым прийти на выручку. На 
такого мужчину может поло-
житься вся семья, друзья 
и знакомые.
■ Моя самая большая мечта — 
это мир во всем мире. Думаю, 
как и у большинства людей.
■ Больше всего в людях я це-
ню честность, искренность, 
справедливость.
■ Любимым местом в Москве 
я смело могу назвать Коньков-
ский пруд. Он словно оазис 
спокойствия посреди шумно-
го мегаполиса. Прогуливаясь 
по дорожкам, можно насла-
диться пением птиц, шеле-
стом листвы и завораживаю-
щим видом водной глади. 
Я часто сажусь на скамейку 
у кромки воды, наблюдая за 
проплывающими утками 
и отдыхая от городской суеты. 
Это то место, где я могу найти 
мир и гармонию, отключить-
ся от всяких забот и просто на-
слаждаться красотой окружа-
ющей природы.
■ Чтобы добиться своей цели 
в жизни, необходимо всегда 
идти прямо к ней и не свора-
чивать с пути, как бы сложно 
это ни было. Самое важное — 
вера в себя.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Совершенствовать 
навыки надо всегда
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По данным: mos.ru, technomoscow.ru 

Особая экономическая зона 
«Технополис Москва»

>1 млн м2 
производственных площадей

>220 
столичных предприятий

19,3  
тысячи рабочих мест

ЧТО ВЫПУСКАЮТ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ КОМПАНИИ НА ПЛОЩАДКАХ 
ОЭЗ ТЕХНОПОЛИС МОСКВА

Лекарственные 
препараты

Лазерное 
оборудование 
и оптику

Системы 
автоматизации 
производства

Микроэлектронику 
и робототехнику

ВЫРУЧКА РЕЗИДЕНТОВ ОЭЗ,
млрд руб, за 1-е полугодие
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Певица пожелала ребятам 
ангела-хранителя рядом

Посещение Единого пункта 
отбора по контракту на воен-
ную службу для Лады Дэнс на-
чалось с небольшой ознако-
мительной экскурсии. 
Российская певица осмотрела, 
как устроена работа Единого 
пункта отбора, пообщалась 
с сотрудниками и во время 
проведения экскурсии успела 
даже сфотографироваться 
с ребятами-контрактниками, 
которые обратились к ней с со-
ответствующей просьбой. 
После завершения экскурсии 
Лада Дэнс кратко поделилась 
впечатлениями от увиденного.
— Все достойно, все понятно. 
И самое главное — люди, ко-
торые приходят, делают это 
осознанно, — сказала она.
Практически ежедневно Еди-
ный пункт отбора по контрак-
ту на военную службу на ули-
це Яблочкова посещают из-
вестные певцы, вокальные 
коллективы, актеры театра 
и кино, музыканты, спортсме-
ны и другие известные люди. 
Так, например за день до по-
сещения Лады Дэнс в Едином 
пункте отбора побывали 
участники ансамбля гусляров 
«Купина». Руководитель кол-
лектива отметил, что хочется 
поклониться тем людям, кото-
рые здесь находятся.
Каждый, кто приезжает в Еди-
ный пункт отбора, находит 

для ребят-контрактников свои 
особые, не похожие на другие 
теплые слова искренней под-
держки. 
— Мужчины, товарищи бой-
цы, хочется поддержать вас, 
пожелать вам удачи и ангела-
хранителя! И пусть всегда 
с вами будет рядом молитва 
матери, потому что говорят, 
что молитва матери со дна мо-
ря поднимает, — обратилась 
с напутственными словами 
к своим зрителям Лада Дэнс 
перед началом концерта.
Далее певица исполнила из-
вестные популярные песни 
и музыкальные композиции 
из своего репертуара для ре-
бят-контрактников, которые 

ожидали отправки в места 
прохождения службы. 
Одну из песен Лада Дэнс по-
святила любимым женщи-
нам, тем, кто остается дома 
ждать своих мужчин. И они, 
по словам певицы, их обяза-
тельно дождутся. Ребятам 
же, в свою очередь, она поже-
лала скорейшего возвраще-
ния к своим родным с по-
бедой. 
К слову, во время концерта 
контрактники не только ак-
тивно снимали на память ви-
део, но многие и подпевали 
словам знакомых с юности 
песен. Среди них и Дмитрий 
Арзютов, который буквально 
через несколько минут после 

концерта отправился к месту 
несения службы. 
— Мне даже удалось сфотогра-
фироваться с Ладой Дэнс, — 
говорит с улыбкой Дмитрий 
Арзютов, показывая совмест-
ный со звездой снимок в теле-
фоне. — Я слушал в подростко-
вом возрасте ее песни и знаю 
их. Увидев ее сегодня в пункте 
отбора, очень удивился и даже 
сначала не поверил своим гла-
зам. Переспросил у сотрудни-
ков, она ли это? 
Как рассказывает Дмитрий 
Арзютов, за его плечами есть 
разный боевой опыт, и на спе-
циальную военную опера-
цию он отправляется уже не 
в первый раз. 

— Принял для себя решение 
заключить сейчас контракт 
с Минобороны, а если гово-
рить в принципе о количе-
стве контрактов, то этот бу-
дет уже четвертым. Кстати, 
здесь, в Едином пункте отбо-
ра, встретил очень много сво-
их боевых товарищей, с кото-
рыми раньше служил по кон-
тракту. И все они так же, как 
и я, приняли решение заклю-
чить еще один контракт с Ми-
нистерством обороны, так 
как понимаем всю ответ-
ственность, лежащую сейчас 
на плечах солдат, —поделил-
ся Дмитрий. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

важно
Единый пункт отбора 
по контракту на военную 
службу расположен 
по адресу: улица Яблоч-
кова, 5, строение 1. 
В будние дни пункт рабо-
тает с 9:00 до 18:00. 
В субботу прием граж-
дан осуществляется 
с 9:00 до 16:00, в воскре-
сенье — с 9:00 до 15:00. 
Записаться можно 
на портале mos.ru, а по-
лучить консультацию — 
на горячей линии по но-
меру 117.

В пятницу Еди-
ный пункт отбо-
ра по контракту 
на военную 
службу, который 
находится 
на улице Яблоч-
кова, посетила 
известная рос-
сийская певица, 
актриса кино 
Лада Дэнс.

поддержка

Украинские военные открыто заявили, 
что согласовывают каждый свой шаг с Западом
Министр обороны Украины 
Рустем Умеров в интервью 
местному телеканалу при-
знался, что все военные опе-
рации ВСУ согласовываются 
с Западом.

Киев, по словам Умерова, не 
смеет использовать постав-
ленное военное имущество, 
пока не получит «добро» от 
его владельца.
— Когда мы поясняем свой 
план наступления, контрна-
ступления или оборонные 
операции, мы всегда поясня-
ем цели, какими силами 
и средствами мы будем это 

делать, чтобы наши (запад-
ные. — «ВМ») партнеры были 
в курсе этого, — подчеркнул 
Рустем Умеров.
Политолог Василий Колташов 
объясняет, что таким образом 
Украина хочет переложить от-
ветственность за свои дей-
ствия на НАТО. 
— Украина желает, чтобы За-
пад не воспринимал всерьез 
заявления Владимира Путина 
о том, что в случае ракетных 
атак на территорию России 
орудием, которое Украина не 
в состоянии ни производить, 
ни использовать, НАТО ощу-
тит ответные меры, — отме-

тил Василий Колташов. — 
У президента Украины Влади-
мира Зеленского в этом про-
цессе есть своя выгода. Он 
хочет продолжать получать 
потоки материальной помо-
щи от Запада. А еще Киев ока-
зался в ситуации, когда фронт 
начал «потрескивать» и отка-
тываться. Потери ВСУ несут 
огромные, — дополнил Колта-
шов. — Поэтому Зеленскому 
необходимо, чтобы Запад во-
евал за него, ведь он видит, 
что ВСУ сами дальше не справ-
ляются.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

20 сентября. Лада Дэнс и представитель Единого пункта отбора по контракту на военную службу Михаил Горбунов во время экскурсии. Фото: Екатерина Хорошилова

Командир спас жизни 
подчиненных
Российские военнослужа-
щие обнаружили места 
скопления живой силы 
и техники противника 
на одном из тактических 
направлений наступления 
ВС РФ. Подразделению, ко-
торым командует младший 
сержант Александр Смир-
нов (1), предстояло нане-
сти удар по позициям ВСУ. 
Под плотным артиллерий-
ским и минометным огнем 
российские военнослужа-
щие успешно штурмовали 
вражеский опорный пункт 
и закрепились в нем.
Однако вооруженные укра-
инские формирования по-
пытались выбить наших 
бойцов и вернуть утрачен-
ные позиции. Враг начал 
контратаку, открыл артил-
лерийский огонь. Отражая 
наступление ВСУ, Алек-
сандр и его подчиненные 
получили в бою осколоч-
ные ранения. Младший 
сержант Смирнов опера-
тивно оказал первую по-
мощь себе и другим воен-
нослужащим, после чего 
вынес их в безопасное ме-
сто и продолжил вести бой. 
После того как вражеская 
атака была отражена, 
Александр эвакуировал 
пострадавших бойцов с ли-
нии боевого соприкоснове-
ния в тыловой район, 
где передал их в руки ме-
диков.
Благодаря героизму и му-
жеству младшего сержанта 
Александра Смирнова жиз-
ни российских военнослу-
жащих были спасены.

Дали отпор, удержали 
оборону
Гвардии младший сержант 
Вадим Вольт (2) командует 
расчетом орудия. Вместе 
с подчиненными он ведет 
контрбатарейную борьбу 
на важном участке фронта, 
уничтожает живую силу 
и технику украинских на-
ционалистов. 

Российская воздушная 
разведка обнаружила по-
зиции вражеской артилле-
рии и сообщила их коорди-
наты. Используя получен-
ные данные, Вадим Вольт 
оперативно передавал сво-
ему расчету установки 
для стрельбы и наводил 
орудие на цели.
В ходе отражения насту-
пления противника расчет 
Вадима уничтожил два 
вражеских орудия вместе 
с боекомплектом и личным 
составом украинских 
нацио налистов. После того 
как позиции артиллерии 
противника были подавле-
ны, атака врага была сорва-
на. В результате радикалы 
понесли потери и спешно 
отступили.
Слаженные и профессио-
нальные действия расчета 
орудия под руководством 
гвардии младшего сержан-
та Вадима Вольта позволи-
ли не допустить прорыва 
обороны. Российские воен-
нослужащие успешно удер-
жали занимаемые рубежи. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Студенты колледжей освоили 
азы профессии реставратора

Сегодня студенты из Мариу-
поля, Макеевки и Ясинова-
той сдают квалификацион-
ный экзамен в московском 
Колледже архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга 
№ 26. По его итогам ребятам 
вручат свидетельства о полу-
чении специальности рестав-
ратора.

На экзамене студентам пред-
стоит продемонстрировать 
знания и умения, которые они 
приобрели за время обучаю-
щего курса. Он состоял из двух 
частей. Сначала ребята на он-
лайн-занятиях усвоили тео-
рию, после чего приехали на 
практику в Москву.
— По программе реставраци-
онной стажировки, которую 
мы проводим совместно с Де-
партаментом культурного на-
следия столицы второй год 
подряд, к нам приезжают сту-
денты из учебных заведений 
новых регионов, — рассказал 
руководитель отделения «Ре-
ставрация» колледжа «26 
КАДР» Дмитрий Тузов. — При-
чем если в прошлом году были 
студенты только вузов, то 
в этом — еще и колледжей, 
в которых готовят строителей, 

архитекторов, то есть специа-
листов, близких к реставра-
ции. Надеемся, кто-то из ребят 
заинтересуется этим направ-
лением и, возможно, в буду-
щем станет реставратором.
Как и в прошлом году, в этом 
стажировку пройдут 200 чело-
век. Всего организовано четы-
ре потока по 50 студентов 
в каждом. Сегодня обучение 
завершается у второго потока.
— Интересно было получить 
новый опыт, — поделился сту-
дент 4-го курса Макеевского 
политехнического колледжа 
Никита Мельник. — Мне, на-
пример, понравилось рабо-
тать с деревом. Нам показали, 
как правильно его обрабаты-
вать перед тем, как нанести 
краску или лак.
А вот его однокурснице Алене 
Шульге больше понравилось 
работать с гипсом. На практи-
ческих занятиях, посвящен-
ных реставрации лепного де-
кора, ребята создавали орна-
ментальные композиции и за-
одно учились воспроизводить 
утраченные детали.
Студентам также показали, 
как работать с камнем. На од-
ном из занятий они высекали 
на плите разные шрифты.

— Хотелось бы попробовать 
себя в реставрации памятни-
ков культурного наследия на 
территории ДНР, прежде все-
го нашего железнодорожного 
вокзала. После череды приле-
тов разрушена часть его фаса-
дов, которые нужно будет вос-
становить, — сказал студент 
3-го курса Ясиноватского 
строительного техникума 
транспортного строительства 
Михаил Александров.
На стажировку в Москву при-
ехали в основном студенты 
старших курсов колледжей. 
Многие из них уже задумыва-
ются о том, что делать дальше, 
в какой поступать вуз.
— Эта поездка дала мне тол-
чок к размышлению: то, чем 
я сейчас занимаюсь — это мое 
или надо искать себя в чем-то 
другом? — призналась сту-
дентка 4-го курса Макеевско-
го политехнического коллед-
жа Карина Бенденко.
Помимо практических заня-
тий у ребят прошли лекции 
и мастер-классы, экскурсии 
по историческим объектам 
Москвы и волонтерская акция 
в Новодевичьем монастыре.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanslaya@vm.ru

новости спецоперации

Отбили атаки противника
Подразделения группы «Север» успешно нанесли удары 
по формированиям десяти украинских бригад и предот-
вратили их контратакующие действия. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России. Кроме того, были отбиты 
три новые атаки ВСУ на границу. Авиация и артиллерий-
ские силы нанесли удары по скоплениям личного состава 
и техники противника, а также по объектам сосредоточе-
ния в Сумской области и резервам украинских войск, уточ-
нили в ведомстве.
■
Радикалы потеряли более 15 тысяч человек 
в приграничных регионах России
В Курской области до сих пор продолжается операция 
по уничтожению формирований военных сил Украины. 
За время боевых действий на курском направлении про-
тивник потерял более 15 650 военнослужащих.
— Кроме того, Украина потеряла 124 танка, 57 боевых ма-
шин пехоты, 95 бронетранспортеров, 786 боевых брони-
рованных машин, 478 автомобилей, 121 артиллерийское 
орудие, 29 пусковых установок реактивных систем залпо-
вого огня, в том числе восемь HIMARS и шесть MLRS про-
изводства США, восемь пусковых установок зенитных ра-
кетных комплексов, пять транспортно-заряжающих ма-
шин, 30 станций РЭБ, семь РЛС контрбатарейной борьбы, 
две РЛС ПВО, 16 единиц инженерной техники, из них 
10 инженерных машин разграждения и одна установка 
разминирования УР-77, а также бронированная ремонт-
но-эвакуационная машина, — отметили в Министерстве 
обороны РФ.
■
Уничтожили иностранную технику
Российские военнослужащие нанесли удар по сухогрузу, 
перевозящему вооружение для ВСУ от стран Запада. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России.
— Оперативно-тактической авиацией, беспилотными ле-
тательными аппаратами, ракетными войсками и артилле-
рией группировок войск Вооруженных сил Российской 
Федерации уничтожены два склада ракетно-артиллерий-
ского вооружения, нанесено поражение сухогрузу с раке-
тами и боеприпасами, поставленными киевскому режиму 
странами Запада, а также скоплениям живой силы и воен-
ной техники противника в 153 районах, — отметили в МО.
■
Делегация посетила Беларусь
Замминистра обороны РФ Павел Фрадков обсудил воз-
можность сотрудничества с белорусскими коллегами. 
Он вместе с делегацией встретился с начальником тыла 
Вооруженных сил Республики Беларусь генерал-майором 
Андреем Бурдыко. Речь шла о вопросах двустороннего 
сотрудничества и взаимодействия военных ведомств 
в профильных сферах. 
■
Проводят учения совместно с Лаосом
На международных учениях «Ларос-2024» для коллег 
из Лаоса российские военнослужащие устроили день рус-
ской национальной кухни. Встреча прошла на общевой-
сковом полигоне «Сергеевский» в Приморском крае.
— Мероприятие началось по русской традиции встречей 
гостей хлебом-солью, после чего военнослужащих Лаоса 
пригласили за праздничный стол с русскими националь-
ными блюдами. Для гостей прозвучали русские народные 
песни в исполнении артистов Дома офицеров Уссурийско-
го гарнизона, — отметили в пресс-службе Восточного во-
енного округа.

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

1

2

19 сентября. Студенты Ясиноватского строительного техникума Виталина Марченко и Михаил 
Александров на занятии по работе с природным камнем. Фото: Екатерина Хорошилова



ЦИТАТА

ЭВЕ КИВИ
АКТРИСА

С Дином Ридом мы познако-
мились в 1971 году в Москве. 
Полюбили друг друга с пер-
вого взгляда. Наша любовь 
не умерла и никогда не ум-
рет. Как только наши глаза 
встретились, Дин схватил 
меня на руки и, когда наши 
лица соприкоснулись, стал 
целовать...С Дином нам при-
ходилось прятаться от всего 
мира, встречаться в разных 
странах, что, впрочем, только 
разжигало нашу страсть. Рид 
был мировой знаменитостью. 
Его знала Америка — и Се-
верная, и Южная, и Африка, 
и Европа, и Австралия. Для 
того чтобы бороться за мир 
в эпоху империализма и хо-
лодной войны, необходимо 
везде бывать и встречаться 
с людьми.

«Лужники» приняли молодых 
спортсменов столицы

С самого утра к «Лужни-
кам» стягиваются стайки 
мальчишек и девчонок, 
одетых в спортивную 

форму своих школ и коллед-
жей. На спине шести классниц 
из школы № 641 написано: 
«Есенин». 
Учитель физкультуры этого 
учебного заведения Сергей 
Василенок поясняет, что имя 
поэта носит их школа, поэто-
му и спортивный клуб — 
«Есенин». 
Своих воспитанников на па-
рад привела и руководитель 
ШСК «Марьина Роща» Ана-
стасия Карева. По ее словам, 
ученики за прошлый учеб-
ный год достигли хороших 
спортивных результатов.
— Мы заняли 23-е место 
в рейтинге школ, — говорит 
она. — И в таких замечатель-
ных праздниках всегда рады 
принять участие, готовы по-
казать себя, найти коллабо-
рации для дальнейших про-
ектов, познакомиться с руко-
водителями других клубов, 
участниками. Сегодня нашу 
команду представляют 17 че-
ловек из 8–11-х классов, кото-
рые занимаются футболом, 
волейболом, но хотим поуча-
ствовать в чем-то новом, на-
пример, тег-регби. 
Кстати, у всех желающих бы-
ла возможность попробовать 
себя в этом виде спорта. На 
центральной площади пред-
ставители регби-клуба ЦСКА 
проводили мастер класс, объ-
ясняя некоторые техниче-
ские приемы игры, которая 
отличается от классического 
варианта тем, что тут нет за-
хватов. Вместо этого надо со-
рвать с пояса соперника спе-

циальную ленточку — тег. По 
словам генерального дирек-
тора регби-клуба ЦСКА Евге-
ния Арсентьева, армейцы 
уже давно стали партнерами 
Московского центра воспита-
тельных практик. 
— Несколько лет назад мы 
начали работу по популяри-
зации регби и тег-регби 
в школах Москвы, — говорит 
Евгений Арсентьев. — В про-
шлом году мы провели 
школьную регбийную лигу, 
в которой играли 78 команд. 
В этом году мы хотим расши-
рить свой проект, выступит 
уже 150 команд. А это более 
полутора тысяч московских 
школьников. 
По словам Евгения Арсентье-
ва, в тег-регби с удовольстви-
ем играют как мальчишки, 
так и девчонки в четырех воз-

растных группах. Кроме 
школьников, в ней могут при-
нять участие и учащиеся дру-
гих заведений системы мо-
сковского образования.
— У нас есть идея ввести тег-
регби в школьную програм-
му, — продолжает генераль-
ный директор регби-клуба 
ЦСКА. — Пока мы искренне 
рады тому, что 1 июня 2024 го-
да провели в «Лужниках» 
Гранд-финал школьной лиги 
по тег-регби. В ней приняли 
участие более тысячи игро-
ков. Мы ведем школьную лигу 
и в Мариуполе,  где уже есть 
24 команды из 12 школ.
Но не только с регби могли 
познакомиться участники 
праздника. Рядом стояли ша-
тры футбольных клубов 
«Спартак» и ЦСКА. Армейцы 
пригласили трехкратного 

чемпиона России по футболу 
Алана Дзагоева, к которому 
выстроилась очередь из же-
лающих получить автограф. 
В шатре красно-белых зри-
телей ждали разные актив-
ности. Тут можно 
было пострелять 
из лука или сра-
зиться в настоль-
ный футбол.
— У нас есть и дру-
гие активности, — 
делится спортив-
ный менеджер 
«Спартака» Дани-
эль Егоров. — Можно принять 
участие в мастер-классе по из-
готовлению брелоков, сде-
лать аэротату. За прохожде-
ние всех активностей в специ-
альной карточке ставятся пе-
чати и выдаются призы — от 
наклеек и фирменных буты-

лочек до скидок на билеты на 
матчи любимой команды. 
А потом начался парад. Ко-
лонны возглавляла группа 
барабанщиков, за которыми 
шли представители разных 

видов спорта. Они 
несли волейболь-
ные и фут больные 
мячи, шахматные 
доски. На некото-
рых были бойцов-
ские защитные 
шлемы и перчатки. 
Школьники и сту-
денты марширова-

ли в составе своих команд.
По количеству участников 
этот парад вошел в Книгу ре-
кордов России. Эксперт этого 
издания Леонид Сенаторов 
особо подчеркнул, что похо-
жей формулировки — по ко-
личеству участников — рань-

ше не было. Поэтому был за-
регистрирован первый такой 
рекорд. 
Подвел некоторые итоги 
спортивного праздника заме-
ститель руководителя Депар-
тамента образования и науки 
Москвы Антон Молев.
— Сегодня мы присутствуем 
при историческом собы-
тии, — сказал Антон Молев. — 
Впервые в истории москов-
ского образования, истории 
московского спорта мы про-
водим такое масштабное ме-
роприятие. Сегодня в «Лужни-
ках» собрались 440 школьных 
и студенческих клубов. Мы 
проводим эти соревнования, 
чтобы как можно больше ре-
бят поверили в себя. Мы за 
спорт! 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ФЕСТИВАЛЬ
Красочным пара-
дом, в котором 
приняли участие 
около пяти тысяч 
учеников школ 
и студентов кол-
леджей Москвы, 
на главной арене 
столицы старто-
вал сезон школь-
ного спорта.

Я знаю, это трудное дело, но наш воздушный флот будет 
первым в мире.

➔ СТР. III

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Кто умеет профессионально 
снимать стружку ➔ СТР. II

ГОРОДОК ВМ Игры, 
которые мы могли 
потерять➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Беспримерный подвиг 
Московского ополчения➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Любимые 
цитаты учеников московских 
медиаклассов ➔ СТР. IV

#19 (365)

ПЕТР БАРАНОВ НАЧАЛЬНИК ВСЕСОЮЗНОГО АВИАЦИОННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ

14 сентября. Участницы спортивного клуба «Приоритет МИПК» Ольга Муравьева (слева) и Ольга Петошина в ожидании начала парада решили сразиться в настольный футбол .
Фото: Александр Кочубей

Известный американ-
ский певец, киноактер, 
режиссер  и обществен-
ный деятель Дин Рид 

родился 22 сентября 1938 года 
в США. Но популярность он 
приобрел не у себя на родине, 
а в странах соцлагеря и Латин-
ской Америке. И даже полу-
чил прозвище «Красный Эл-
вис Пресли». Уже в 12 лет он 
научился играть на гитаре. 
Потом поступил в Колорад-

ский университет, чтобы 
стать метеорологом. Но 
страсть к музыке взяла верх. 
И Рид начинает подрабаты-
вать, выступая в барах и клу-
бах. А потом — бросил учебу 
и поехал искать счастья в Гол-
ливуде. Парень успешно про-
шел прослушивания и подпи-
сал контракт с музыкальной 
студией Capitol Records, что 
обеспечило ему продвиже-
ние, запись нескольких дис-
ков и даже выступление на 
национальном телевидении. 
В 1961-м его диск «Наш лет-
ний романс» попал в хит-
парады США. И при этом стал 
хитом в Аргентине, что побу-
дило Дина отправиться в тур-

не по Южной Америке. Рано 
заразившись левыми взгляда-
ми, Рид выступал против вой-
ны во Вьетнаме и даже стирал 
американский флаг перед по-
сольством США. Несколько 
раз  он попадал за решетку. 
Правда, ненадолго. Был лично 
знаком со свергнутым позже 
президентом Чили Сальвадо-
ром Альенде и Ясиром Арафа-
том. А еще — искренне восхи-
щался Советским Союзом 

и приезжал сюда 
н е о д н о к р а т н о . 
У него были роман-
тические отноше-
ния с эстонской 
актрисой Эве Ки-
ви. Рид даже хотел 

купить квартиру в Москве. 
Правда, этим планам не суж-
дено было осуществиться. 
А еще певец несколько раз ез-
дил на БАМ — величайшую 
стройку ХХ века. Дважды лау-
реат Грушинского фестиваля, 
журналист и издатель Алек-
сандр Перов как-то вспоми-
нал, что на одном из бамов-
ских фестивалей московские 
барды предлагали Дину спеть 
вместе с ними. Тот долго отне-
кивался. И тогда барды пошли 
на хитрость. «Сейчас я подни-
му Дина Рида с места», — за-
метил московский мастер ше-
сти струн Дмитрий Дихтер. 
И затянул антивоенную пес-
ню We Shell Overcome. Амери-

канская знаменитость в ту же 
секунду «подорвалась» и вы-
скочила на сцену, чтобы под-
петь нашим.
Потом в жизни Рида были 
съемки в фильмах киносту-
дии «Дефа» про угнетенных 
индейцев, в которых он бли-
стал вместе с югославским 
культуристом Гойко Мити-
чем, изображающим всех 
этих самых угнетенных, но 

свободолюбивых детей пре-
рий, воюющих с коварными 
бледнолицыми, выступления 
во всевозможных теле- и ра-
диопрограммах, переезд 
в ГДР, женитьба сначала на 
родственнице главы ГДР Эри-
ха Хонеккера Вибке Дорндек, 
а потом на актрисе Ренате 
Блюме. Но вера в социалисти-
ческие идеалы в последние 
годы у него пошатнулась. 

А потом случилась до сих пор 
неразгаданная до конца ги-
бель. То ли это было само-
убийство, то ли  хорошо инс-
ценированное убийство. 
В любом случае кумир совет-
ских зрителей бесследно ис-
чез 13 июня 1986 года. Позже 
его тело нашли в озере по 
соседству... Первоначально 
прах Дина Рида был захоро-
нен в Берлине на Раухфан-
гсвердерском клад бище, но 
позже по настоянию его мате-
ри урна была перезахоронена 
в Боулдере на кладбище Грин-
Маунтин, что в Колорадо. 
А вот в недавно вы шедшем на 
ТВ сериале «ГДР» Красного 
Пресли вывели чуть не двой-
ным агентом. Я близко видел 
его лишь однажды, во время 
Фестиваля мо лодежи и сту-
дентов 1985 года в Москве. 
Нас послали охранять поря-
док в Парке культуры и отдыха 
имени Горького в составе опе-
ративного отряда. И, проходя 
мимо одной из сцен, прямо 
перед собой увидел Дина с ги-
тарой. Я застыл, ошеломлен-
ный. И все, что смог выдавит 
из себя, так это фразу: «How 
do you do?» Он улыбнулся сво-
ей открытой улыбкой, хлоп-
нул меня по плечу и ушел. 
А я так и остался стоять, не 
веря своему счастью.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

У нас был свой Элвис Пресли

1968 год. Музыкальная популярность Дина Рида ничуть не уступала 
кинематографической

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Министерство науки и высшего образования 
создаст первый в России научный совет 
по патриотическому воспитанию в вузах. 
Мы узнали у наших экспертов их мнение 
по поводу своевременности подобного шага.

Со студентами 
нужно работать

Патриотизм всегда 
идет из семьи

На мой взгляд, создание 
совета по патриотиче-
скому воспитанию в ву-
зах по инициативе Мин-

обрнауки — это очень своевре-
менная и важная инициатива. 
Наша молодежь, к сожалению, 
выпала из патриотического 
воспитания. Со школьника-
ми уже проводится 
серьезная работа 
каждую неделю. 
Это «Разговоры 
о важном», подня-
тие флага, пение 
гимна, активное 
участие в жизни 
школы, «Движении 
первых». А с 1 сен-
тября 2024 года во 
всех средних обра-
зовательных уч-
реждениях вводит-
ся предмет «Семье-
ведение». А дальше в жизни 
молодых людей наступает са-
мый главный период, когда 
им надо принимать взрослые 
решения. Поэтому патриоти-
ческое воспитание должно 
быть в каждом вузе, в каж-
дом колледже. Но патриотиче-
ские занятия не должны про-
ходить в формате «политин-
формации». Подход тут дол-
жен быть такой, который мы 
используем при введении того 
же «Семьеведения», которое 
больше похоже на разговор 
школьников с учителем на 
важнейшие для них темы. 
А еще, по моему мнению, не 
менее важной станет и разра-
ботка методических рекомен-
дации для этого курса. Но ра-
ботать в этой сфере предстоит 
не только и не столько с моло-

дежью, студентами, но и с пре-
подавателями. Как грудной 
ребенок с молоком матери, 
так и студенты впитывают 
правила взрослой жизни 
именно от старших наставни-
ков. И тут разговор идет 
не только про гуманитарные 
науки, где, безусловно, нет ме-

ста любым нетра-
диционным ценно-
стям. Любой пред-
мет нужно препо-
давать с любовью 
к Родине. К со-
жалению, не каж-
дый поступивший 
на инженерную 
специальность сту-
дент видит себя 
в конструкторском 
бюро. Один вооб-
ще не хочет рабо-
тать по специаль-

ности, другой с первых дней 
работы сразу мечтает руково-
дить коллективом. Но все рав-
но есть очень много молодых, 
талантливых ребят, которые 
хотят реализоваться как про-
фессионалы именно в выбран-
ной ими профессии. Знаю, что 
среди студентов медицинских 
вузов практически все мечта-
ют стать великими врачами. 
И им обязательно надо дать 
такой шанс. И при этом не 
убить желание помогать, спа-
сать, лечить. И делать это не 
только во благо себя любимо-
го, но и во благо и для процве-
тания своей собственной се-
мьи, своей страны. Поэтому 
я и считаю, что патриотиче-
ская работа со студентами ву-
зов России нам очень нужна 
и важна. 

Мне уже доводилось бы-
вать членом различ-
ных экспертных сове-
тов разного уровня. 

Поэтому могу сказать, что без 
конкретного желания заказчи-
ка, организатора этого совета 
сделать в нем какие-то кон-
кретные дела ни-
когда не получится. 
Если бы у Миноб-
рнауки изначально 
было бы желание 
что-то изменить 
в среде патриоти-
ческого воспита-
ния в вузах, то оно, 
безусловно, доби-
лось бы нужного 
для себя результа-
та... А создание по-
добного совета, на 
мой взгляд, всего 
лишь поможет 
только отчитаться о проделан-
ной работе. Мол, смотрите — 
вот совет. И мы его создали! 
А после этого все, что будет де-
латься там потом, придумыва-
ется и исполняется не нами, 
а этим самым советом. Можно 
попытаться разобраться и с са-
мим термином «патриотиче-
ский». Это слово произошло от 
латинского pater — отец, ста-
рейшина рода. Поэтому я  счи-
таю, что все патриотические 
движения начинаются только 
с правильного построения ро-
да, семьи. 
В науке есть даже такой специ-
альный термин — «фамили-
стика», определяющий семью 
как ценность. Это научное те-
чение было придумано еще во 
времена СССР. Изначально 
оно было американским, но 
именно у нас, в России, полу-
чило большое развитие и рас-

пространение. Более того, есть 
огромное количество научных 
работ, в том числе кандидат-
ских и докторских диссерта-
ций, которые я видел, знако-
мился с их содержанием, они 
так и назывались «Фамилисти-
ческая культура в вузе». Так 

что если бы у Ми-
нистерства образо-
вания и науки был 
научный подход 
к созданию подоб-
ного патриотиче-
ского совета, то 
этому ведомству 
всегда было бы 
куда обратиться. 
А для этого можно 
было хотя бы эле-
ментарно загля-
нуть в электронные 
библиотеки, в ко-
торых всегда мож-

но найти величайшее множе-
ство рабочих материалов по 
интересующему предмету. 
Поэтому, когда я вижу, что со-
вершаются попытки создать 
очередной общественный со-
вет по некоей ценности, в дан-
ном случае — патриотизму, 
который известен еще со вре-
мен Древней Греции и Древ-
него Рима, — то мне видится 
некая попытка деятельности, 
а не сама деятельность. И при 
этом всегда можно обезопа-
сить себя, сказав, что это не 
они придумали такой ход, 
а им просто-напросто кто-то 
посоветовал это сделать. 
И ничего другого, кроме же-
лания соответствовать древ-
ней чиновничьей позиции 
всегда и во всем пытаться соз-
дать себе железное алиби, 
я в этом шаге и заявлении для 
себя не усматриваю. 
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уточняет Екатерина Сафохи-
на. — Они мечтают дополнить 
свое образование и иметь хо-
рошую перспективу в даль-
нейшем. 
Преподаватель специальных 
дисциплин Александр Тихо-
нов рассказал, что на данный 
момент оператор станков 
с программным управлением 
обладает широким спектром 
специализаций.  
— За время обучения в нашем 
Политехническом колледже 
студенты получают все необ-
ходимые как теоретические, 
так и  практические 
знания, — говорит 
Александр Тихо-
нов. — Первые два 
месяца отводятся 
теории, после чего 
они отправляются 
в учебные мастер-
ские, где опытные  
профессионалы де-
лятся с ними всеми тонкостя-
ми профессии. Студенты узна-
ют, с чем им придется стол-
кнуться и понять, какие зада-
чи предстоит выполнять. 
А уже летом начинается про-
изводственная практика, на 
которой ребята имеют воз-
можность познакомиться с по-
тенциальными работодателя-
ми, которые обеспечивают 
ребят практикой на професси-
ональном оборудовании.
По словам Александра Тихо-
нова, сам колледж тоже обо-
рудован несколькими учеб-
ными мастерскими.

— В каждом из учебных цехов 
установлены специализиро-
ванные станки, предназна-
ченные под разные виды ра-
бот, — говорит Александр Ти-
хонов. — Ребята получают 
уникальную возможность по-
работать на новейших стан-
ках, парк которых постоянно 
обновляется. Например, у нас 
имеется станок, в который по-
мещается 3D-модель, и он са-
мостоятельно изготавливает 
загруженный макет.
Александр Тихонов особенно 
отмечает, что для студентов, 

которые начали ра-
ботать по профес-
сии после первой 
производственной 
практики, предус-
матривается инди-
видуальный график 
обучения. В учеб-
ное заведение они 
должны приезжать 

только для сдачи необходи-
мых контрольных работ, заче-
тов и экзаменов. Но для этого 
надо предоставить ряд до-
кументов.
— После предоставления 
справки о трудоустройстве 
и отсутствии академической 
задолженности ребятам раз-
решается приезжать в опреде-
ленные дни для сдачи кон-
трольных заданий, которые 
индивидуально разрабатыва-
ются каждым преподавате-
лем, — объясняет Алек-
сандр. — И это способствует 
тому, чтобы ребята устраива-

лись на работу сразу после 
первого года обучения.
Студент выпускного курса 
Алексей Серов, который обу-
чается на оператора станков 
с числовым программным 
управлением, рассказал, что 
выбрал профессию благодаря 
совету родителей. И собира-
ется сделать ее делом всей 
жизни.  
— Как и многие ребята, перед 
началом учебы в девятом 
классе, я задумался о том, ку-
да поступить, чтобы полу-
чить и отличные знания, 
и престижную рабочую про-
фессию, — говорит Алек-
сей. — И моя мама посовето-
вала этот колледж. Я несколь-
ко раз приезжал в него на 
День открытых дверей. И на 
них увидел, как мой будущий 
преподаватель создает за 
станком сложнейшие детали 
из металла. Теперь же, уже 
в процессе обучения, я нау-
чился быстро и качественно 
создавать с  нуля такие вещи, 
на изготовление которых, 
как мне казалось раньше, 
должны были уйти целые ме-
сяцы.  А теперь я уже всерьез 
задумываюсь о том, чтобы 
делать разные модели и кон-
структоры.
По словам Алексея Серова, 
после его рассказов о своем 
колледже, несколько его дру-
зей всерьез задумались о том, 
чтобы тоже поступить сюда.
— Одного моего товарища за-
интересовал процесс обуче-

ния и создания вещей соб-
ственными руками, — гово-
рит Алексей. — Еще один мой 
друг решил связать свою 
жизнь с этим непростым ре-
меслом, потому что в его роду 
уже были фрезеровщики, и он 
прекрасно представляет, что 
такое работа за станком. 
А еще — хочет стать продол-
жателем трудовой династии. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru
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Фрезеровщик — это 
квалифицированный 
рабочий, который об-
рабатывает разные 

детали из металла, пластика 
или дерева при помощи стан-
ка с многорежущим враща-
тельным инструментом. Объ-
яснить нынешнему поколе-
нию, что делает фрезеров-
щик, непростая задача даже 
для опытных мастеров. Но 
опытные фрезеровщики — 
настоящие профессионалы, 
работающие со сложными 
формами и крупными эле-
ментами не только на заво-
дах, но и в собственных ма-
стерских. По словам советни-
ка директора по воспитанию 
и взаимодействию с детски-
ми общественными объеди-
нениями Политехническо-
го колледжа № 50 имени 
Н. А. Злобина Екатерины Са-
фохиной, сейчас работа фре-
зеровщика сильно преобрази-
лась и транс формировалась.
— Эта профессия входит 
в учебный модуль в рамках об-
учения на оператора станков 
с числовым программным  
управлением, — отмечает 
Екатерина Сафохина.
По словам советника дирек-
тора, абитуриентов манит 
в нее в том числе и потенци-
ально быстрый карьерный 
рост.
— На одно бюджетное место 
претендуют около четырех 
человек, — объясняет Сафо-
хина. — После окончания об-
учения средняя зарплата мо-
лодого специалиста составля-
ет около 60 тысяч рублей. Но 
при повышении квалифика-
ции эта цифра может достиг-
нуть и 100 тысяч рублей. В ус-
лугах наших специалистов 
заинтересованы во многих 
отраслях.
По словам Екатерины, в кол-
ледж регулярно поступают за-
просы на выпускников от 
крупнейших компаний Мо-
сквы и Подмосковья.
Помощник директора отмеча-
ет, что срок обучения абиту-
риентов, которые пришли по-
сле девятого класса, составля-
ет один год и девять месяцев.
— Стоит отметить, что учить-
ся к нам приходят не только 
бывшие школьники, но  и ре-
бята, которым уже за 20 лет, — 

В Москве расширяется 
практика целевого обу-
чения студентов коллед-
жей, в первую очередь 

в отраслях промышленного 
производства, транспорта, 
строительства и других. По 
словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасии Рако-
вой, работодатели стали клю-
чевым партнером столичных 
колледжей в подготовке ква-
лифицированных кадров. 
— Мы совместно актуализи-
руем образовательные про-
граммы, делая акцент на прак-
тической подготовке, вместе 
пересматриваем технологиче-
скую и материально-техниче-
скую базу, — говорит Анаста-
сия Ракова. — Целевое обуче-
ние профессионалов в соот-
ветствии с конкретными 
запросами предприятий — 
одно из приоритетных на-
правлений нашего сотрудни-
чества, которое мы планиру-
ем активно расширять в бли-
жайшее время. 
Заммэра уточняет, что в  этом 
году студенты заключат более 
2,5 тысячи целевых договоров 
с ведущими работодателями 
столицы, среди которых пред-
приятия государственной 
корпорации «Ростех» и Мо-
сковский метрополитен.
— Организации будут прини-
мать студентов на практику 
и выплачивать повышенную 
стипендию за отличную успе-

ваемость. Целевое обучение 
позволит подготовить квали-
фицированных специалистов 
с наиболее востребованными 
компетенциями, гарантиро-
вать выпускникам трудоу-

стройство у лидеров реально-
го сектора экономики города, 
стабильный и конкурентоспо-
собный заработок, — добави-
ла Анастасия Ракова.
Стоит отметить, что в новом 
учебном году 1,2 тысячи сту-
дентов из восьми колледжей 
Москвы заключат договоры 
с предприятиями госкорпора-
ции «Ростех» по 13 направле-
ниям, среди которых выделя-
ются «Технология машино-
строения», «Наладчик станков 

и оборудования в механообра-
ботке», «Монтаж, техническое 
обслуживание и ремонт про-
мышленного оборудования», 
«Производство авиационных 
двигателей» и другие. При 

этом все выпускни-
ки будут гаранти-
рованно трудоу-
строены на пред-
приятия авиацион-
ного кластера, 
таких как произ-

водственный комплекс «Са-
лют», АО «Объединенная дви-
гателестроительная корпора-
ция», Национальный центр 
вертолетостроения имени 
М. Л. Миля и Н. И. Камова, Мо-
сковский конструкторско-
производственный комплекс 
«Универсал» имени А. И. При-
валова, компании «Аэропри-
бор-Восход», «Фазотрон-ВМЗ» 
и «Элтом».
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru

Студенты колледжей заключат 
целевые договоры на обучение Фрезеровщику любой 

металл по силам
ПРОФИ В послед-
нее воскресенье 
сентября в России 
регулярно празд-
нуется день одной 
из самых старей-
ших рабочих про-
фессий мира — 
фрезеровщика. 
Ориентировочно 
она возникла 
в XVIII веке
на территории 
Германии.

18 сентября. Студент Политехнического колледжа № 50 имени Н. А. Злобина Алексей Серов выбрал профессию по совету мамы

Фрезерный 
инструмент 
Металлический инстру-
мент, который создает 
трехмерные формы с по-
мощью вращающегося 
многолезвийного режу-
щего инструмента. Режу-
щий инструмент может 
быть запрограммирован 
на движение по не-
подвижной заготовке 
практически в любом 
направлении

Инструментарий

Столичные ученики 
4–11-х классов начина-
ют первый этап Всерос-
сийской олимпиады — 

самого масштабного в стране 
состязания школьников, в хо-
де которого им придется ре-
шать разные нестандартные 
задачи.
— С каждым годом олимпиад-
ное движение в столице раз-
вивается, и, чтобы поддержи-
вать эту тенденцию, мы про-
водим новые турниры по раз-
ным дисциплинам. Участники 
могут продемонстрировать 
свои навыки и увидеть, что 
олимпиады — это не только 
вопросы и ответы, но и ко-
мандная работа, задания от 
работодателей и ученых, 
а также весомый вклад в порт-
фолио. Кроме того, интеллек-
туальные конкурсы помога-
ют определиться с будущей 
профессией и поступить в же-
лаемый вуз, — рассказали 

в пресс-службе Департамента 
образования и науки Москвы.
Уже в октябре стартует от-
борочный этап Московской 
олимпиады школьников. Он 
проводится для ребят, кото-

рые хотят проверить свои зна-
ния, продемонстрировать на-
выки в различных областях 
и попробовать себя в созда-
нии проектов. Победителей 
ждут льготы при поступлении 
в профильные вузы. И этот 
момент станет одним из са-
мых привлекательных для 
молодых дарований.
Всего участникам будет 
доступен выбор более 
чем из 20 дисциплин, 
среди которых есть клас-
сические астрономия 

и история. К ним добавятся 
и такие редкие и необычные, 
как генетика и лингвистика. 
Заключительные этапы олим-
пиад проходят в Зоологиче-

ском музее МГУ, Мо-
сковском планета-

рии и Третьяков-
ской галерее.

РОМАН
ЛИБЕРМАН
edit@edupressa.ru

Значительно повысить  
финансовую грамот-
ность и в том числе нау-
читься управлять своим 

семейным бюджетом москви-
чи смогут, посетив  VIII Фести-
валь финансовой грамотно-
сти и предпринимательской 
культуры, который пройдет  
с 21 по 28 сентября. В этом го-
ду будет задействовано более 
чем 200 площадок. Открытие 
состоится в Московском цен-
тре качества образования, 
а очными площадками фести-
валя станут около 150 столич-
ных школ и колледжей. Здесь 
состоятся встречи с экспер-
тами финансового рынка, де-
ловые игры, мастер-классы 
и выставки. Желающие смо-
гут получить консультации 
профильных специалистов 
и пообщаться с предпринима-
телями.
По словам министра прави-
тельства Москвы, руководи-
теля столичного Департамен-
та финансов Елены Зяббаро-
вой, такой фестиваль стал уже 
доброй традицией. 
— Всего за несколько лет сво-
его существования он превра-
тился в мультиформатный го-
родской просветительский 
марафон для всех, кто интере-
суется миром финансов и хо-
чет научиться эффективно 

управлять личным и семей-
ным бюджетом, — говорит 
Елена Зяббарова. — Его де-
виз — «Финансовая грамот-
ность без границ!» Впервые 
он будет проходить в течение 
целой недели. Мероприятия 
запланированы в различных 
местах города, в том числе 
в школах, вузах, 
колледжах, библи-
отеках, центрах 
московского дол-
голетия и на пло-
щадке «Цифрово-
го делового про-
странства». Благодаря он-
лайн-событиям каждый смо-
жет присоединиться к фести-
валю из любой точки страны. 
При составлении программы 
мы учли пожелания москви-
чей и итоги оценки уровня 
финансовых знаний участни-
ков городских мероприятий, 
посвященных теме финансо-
вой грамотности. А для детей, 
молодежи и начинающих 
предпринимателей проведем 
на фестивале отдельные тема-
тические секции.
Организаторами фестиваля 
выступают Департамент фи-
нансов Москвы и Центр фи-
нансовой грамотности столи-
цы совместно с Департамен-
том образования и науки Мо-
сквы и Главным управлением 

Банка России по Центрально-
му федеральному округу.
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента образования 
и науки Ирина Каклюгина 
считает,  что с каждым годом 
число участников фестиваля 
увеличивается.

— За семь лет оно выросло 
почти в 12 раз — до 256 тысяч 
человек, — говорит она. — 
Расширяется и число партне-
ров, экспертов, которые по-
могают в финансовом просве-
щении жителей столицы.
На самом фестивале участни-
ков ждет рассказ экспертов 
о формировании семейной 
финансовой стратегии, ин-
струментах сохранения и на-
копления личных средств, ин-
вестициях, основах предпри-
нимательства и обеспечении 
личной финансовой безопас-
ности. Все гости смогут задать 
специалистам интересующие 
их вопросы, принять участие 
в мастер-классах и играх. 
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ
edit@edupressa.ru

Дети будут решать 
нестандартные задачи

Москвичей научат управлять 
семейным бюджетом

ОПЫТНЫЙ 
ПРОФЕССИОНАЛ 
СПОСОБЕН 
РАБОТАТЬ 

НА СОВРЕМЕННЫХ 
СТАНКАХ 

ЛЮБОЙ СТЕПЕНИ 
СЛОЖНОСТИ

В советское время была широко распространена практика 
трудоустройства выпускника высших и средних специаль-
ных учебных заведений. Она была  обязательной на опре-
деленный срок как для самого выпускника, так и для рабо-
тодателя, и гарантировала занятость молодых специали-
стов и их социальные гарантии. Сегодня ей на смену при-
шла практика целевого обучения, когда студент получает 
высшее или среднее профессиональное образование 
по договору с заказчиком, а потом работает в его интересах.
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Значительный вклад в развитие 
машиностроения сделал рус-
ский ученый, механик, статский 
советник Андрей Константино-
вич Нартов (1680–1756 гг.), 
который первым создал ориги-
нальные металлорежущие 
станки и токарно-копироваль-
ные станки, предназначенные 
для обработки выпуклых, ре-
льефных изображений на меда-
лях, табакерках и других изде-
лиях. Для создания научной 
и экспериментальной базы стан-
костроения в СССР в 1931 году 
был создан Научно-исследова-
тельский институт станков 
и инструментов (МГТУ СТАНКИН), 
который много сделал для пре-
вращения этой сферы машино-
строения в одну из передовых 
во всем мире, благодаря этому 
свой стремительный рост полу-
чила вся экономика Советского 
Союза.

Справка

Сенсорный 
штангенциркуль 
с цифровой индикацией

Инструмент высокой точности для за-
мера расстояний, размеров, глубины 

пазов и отверстий. При этом наличие 
ЖК-дисплея значительно 

снижает погрешность 
работы

ен
штан
с цифр

Инстру
м

Микрометр 
Высокоточный 
измеритель-
ный инстру-
мент для опре-
деления малых 
линейных 
размеров 
контактным 
способом

с

Резец
Режущий 
инструмент, 
предназначен-
ный для обра-
ботки деталей 
различных 
размеров, 
форм, точности 
и материалов. 
Применяется 
при токарных, 
строгальных 
и долбежных 
работах

Очки защитные
Оптический прибор для защиты глаз от меха-
нических и химических повреждений

Резец
щий Режущи
румент, инстр

едназначен-пред
ный для обра-ны
ботки деталей 
различных 
размеров, 
форм, точности 
и материалов. 
Применяется 
при токарных, 
строгальных 
и долбежных 
работах

Перчатки защитные
Используются на заводах 
и в ремонтных мастерских 
для защиты рук

Фреза
Инструмент с одним или несколь-
кими режущими лезвиями. Виды 
фрез по геометрии бывают цилин-
дрические, торцевые, червячные, 
концевые, конические и другие

Московские 
школьники гото-
вятся проявить 
свои знания 
и умения 
на россий-
ских олим-
пиадах

ТРУДОУСТРОЙСТВО

ФИНАНСЫ

ОЛИМПИАДА

нии проектов. Победителей 
ждут льготы при поступлении 
в профильные вузы. И этот 
момент станет одним из са-
мых привлекательных для 
молодых дарований.
Всего участникам будет 
доступен выбор более 
чем из 20 дисциплин, 
среди которых есть клас-
сические астрономия 

пиад проходят в Зоологиче-
ском музее МГУ, Мо-

сковском планета-
рии и Третьяков-
ской галерее.

РОМАН
ЛИБЕРМАН
edit@edupressa.ru

Московские 
школьники гото-
вятся проявить 
свои знания 
и умения 
на россий-
ских олим-
пиадах
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Сегодня в рамках «Открытого урока» мы говорим о том, как люди проводили свой досуг в те времена, когда об интернете, смартфонах, планшетах и даже телевизоре не имели 
ни малейшего представления. И какие игры могут по праву получить в своем названии приставку «русский». Ведь есть же уже, например, канадский хоккей, французский петанк 
и даже американский футбол. Пока же, вслед за русским хоккеем (с мячом), это право вполне могут заслужить городки.

Новые фигуры для первоклашек

Эта игра была известна 
в России еще во времена 
Ивана Грозного. В нее 
играли многие извест-

ные люди. Знаменитый пол-
ководец Александр Василье-
вич Суворов предлагал зани-
маться городками своим гвар-
дейцам для развития ловкости 
и глазомера. С удовольствием 
разбивали фигуры писатель 
Лев Толстой, физиолог Иван 
Павлов. Даже последний рос-
сийский император Нико-
лай II, уже находясь в ссылке 
в Тобольске, нет-нет да и брал 
в руки биту. Не потерялась 
древняя игра и в советские го-
ды. Да так, что практически 
в каждом дворе была своя пло-
щадка, а перед проведением 
Московской олимпиады даже 
всерьез рассматривался во-
прос о включении городков 
в число выставочных видов 
спорта. И вот сейчас руковод-
ство Федерации городошного 
спорта России решило воз-
родить чуть было не утра-
ченные традиции и начать 
это делать прямо со школы, 
включив городки в образова-
тельный модуль. По 
словам президента 
федерации Надеж-
ды Павловой, эта 
идея возникла тог-
да, когда она только 
возглавила эту ор-
ганизацию.
— Я все проанали-
зировала и поняла, 
что у нас исторически по факту 
остался неохваченным самый 
основной возрастной сег-
мент — дети и молодежь, — го-
ворит Надежда Павлова. — Са-
му игру благодаря ветеранам 
мы сохранили, а теперь наста-
ло время передавать этот опыт 
молодому поколению росси-
ян. Используя свой админи-
стративный ресурс, я начала 
эту работу по утверждению 
городошного модуля в школь-
ной программе. Если ребенок 
получил какой-то опыт в игре 
в городки на дошкольном 
уровне, а такие попытки пред-
принимались в некоторых дет-
ских садах, то, приходя в пер-
вый класс школы, он уже име-
ет какой-то навык. И дальше 
его можно совершенствовать 
с первого по одиннадцатый 
класс. А для занятий мы гото-
вы предложить свою методи-
ку. Там есть все — от азов до 
увеличения мотивации ребен-
ка, когда у него есть желание 

делать шаги от игры к спорту. 
Это очень важно. 
Надежда Павлова уверена, 
что в этом случае ребенок, 
никем не принуждаемый, мо-
жет сделать городки своей 
привычкой здорового образа 
жизни.
— Если он почувствовал, что 
у него есть способности, яр-
ко выраженная результатив-
ность в игре и ему захотелось 
двигаться дальше в сторону 
спорта, то мы можем предло-
жить ему в рамках модуля бо-
лее профессиональные заня-
тия и возможность прини-
мать участие в спартакиадах 
школьников как в городских, 
так и всероссийских, — про-
должает президент федера-
ции. — Все это заложено в на-
шей образовательной про-
грамме. Мотивационно мы 
укрепляем командный дух, 
потому что дети могут опреде-
ляться в командных соревно-
ваниях. А могут развивать 
и личные качества. При этом 
мы делаем очень большой 
упор на детей, которые имеют 
ограничения по здоровью. 
А кроме того, до всех ребят мы 
доносим мысль, что в России 
есть своя национальная игра. 
Поэтому в наш модуль зало-
жена очень важная патриоти-
ческая составляющая. 
Еще одной задачей образова-
тельного модуля должен стать 
и тот формат, когда ребята 
смогут просто играть и раз-
гружаться от школьных на-
грузок, оторваться от ком-
пьютеров и других всевоз-
можных гаджетов.
— Даже если ребенок про-
сто вышел во двор школы 
и сделал всего несколько бро-
сков, у него сильно возраста-
ет работоспособность, — 
продолжает Надежда Павло-
ва. — И это не просто слова, 

а факт, подтверж-
денный всевозмож-
ными медицински-
ми исследования-
ми. Во время игры 
у него задейство-
ваны все группы 
мышц. Не говоря 
уже о том, что в про-
цессе игры проис-

ходит нейронный обмен меж-
ду обоими полушариями го-
ловного мозга. 
При этом, по словам прези-
дента Федерации городошно-
го спорта, их модуль ничего 
не навязывает ни учителям, 
ни руководству учебных заве-
дений. 
— Мы просто предлагаем его 
испробовать, провести не-
кий эксперимент, но глав-
ное — дать детям возмож-
ность попробовать себя в го-
родках, — говорит она. — Не-
давно в в московском центре 
городошного спорта в «Коло-
менском» проходил ежегод-
ный Открытый кубок мэра по 
городкам, в котором прини-
мали участие школы. И мы 
увидели результат их рабо-
ты — за них выступали спор-
тсмены с различными юно-
шескими разрядами. Поэто-
му Москва уже имеет очень 
хорошие результаты работы 
со школами. И если получит-

ся применить опыт столицы 
на регионах, то уже через год 
можно будет увидеть серьез-
ные результаты. 
Надежда Павлова уточняет, 
что модуль дополнительно-
го образования школьни-
ков — всероссийского мас-
штаба. И считает это большой 
победой.
— Исторически так сложи-
лась, что сейчас городки с по-

мощью квалифицированных 
специалистов вытянули свой 
счастливый билет и сделали 
большой прорыв. Но без рабо-
ты с молодежью невозможна 
популяризация этого вида 
спорта. А если из 100 школь-
ников в секцию придет хотя 
бы десять, то это тоже можно 
считать победой
— Значит, из них мы стопро-
центно получим разрядни-

ков, — убеждена Надежда 
Павлова. — И в дальнейшем 
часть из них станет мастера-
ми спорта. А сегодня этот нор-
матив вполне реально сдать 
уже в средней школе к 7–8-му 
классам. И это будет прямой 
дорогой к спорту высших до-
стижений. При этом не стоит 
забывать, что такое звание 
даст дополнительные баллы 
к ЕГЭ. Это хорошая мотива-

ция. Ну и, кроме того, хочется 
добавить, что городки — не-
травматичный вид спорта 
и не требует суперфизической 
подготовки. И потом — на го-
родошных площадках я ни-
когда не видела, чтобы кто-то 
хмурился. Одно слово «город-
ки» предполагает улыбку и хо-
роший азарт. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Рисунок Елизаветы Збродовой из художественной школы 
им. И. Н. Крамского Воронежской области

НА ГОРОДОШНЫХ 
ПЛОЩАДКАХ 
НИКТО НИКОГДА 
НЕ ХМУРИТСЯ, 
А САМО СЛОВО 
ГОРОДКИ 
ВЫЗЫВАЕТ 
УЛЫБКУ

Традиции подвига 
остаются вечными

Патриотический конкурс 
«Моя семьЯ на службе 
Отечеству» был объяв-
лен Московским город-

ским советом ветеранов 
в преддверии празднования 
80-летия Великой Победы. 
После торжественного откры-
тия в онлайн-формате к нему 
присоединились регионы. Се-
годня появилась возможность 
подвести некоторые проме-
жуточные итоги. По четырем 
номинациям — «Бессмерт-
ный полк в семейных летопи-
сях», «Моя родословная», «Се-
мейные трудовые и военные 
династии», «Великая тради-
ция России — Побеждать!» — 
поступило порядка 500 работ. 
Это и так называемые самоиз-
датовские книги, и аудио-ви-
деоролики, и презентации, 
а еще — книги, изданные, ав-
торами-профессионалами.
— Мы получили много расска-
зов как о войне, так и о трудо-
вом подвиге нашего народа. 
Набирается материал о собы-
тиях последних лет, бойцах 
СВО, внуках тех, кто уже осво-
бождал Украину от фашистов 
в 1940-е годы, — рассказала 
куратор конкурса, «Моя семьЯ 
на службе Отечеству», ответ-
ственный секретарь комиссии 
по патриотическому воспита-
нию молодежи Московского 

городского совета ветеранов 
Марина Клепацкая. — Первы-
ми на призыв об участии 
в конкурсе откликнулись учи-
теля, которые, в свою очередь, 
сумели увлечь идеей учени-
ков. Тем более что опыт созда-
ния таких работ в сфере 
школьного образования нако-
плен немалый. 
По словам Марины Клепац-
кой, дети любят брать интер-
вью у ветеранов, монтируют 
целые фильмы. 
— К нам уже поступило много 
достойных рисунков, — под-
черкивает ответственный се-
кретарь.
Некоторые работы поразили 
ее до глубины души, напри-
мер, короткая видеоверсия 
спектакля, поставленного на-
химовцами Севастополя.
— Еще одна страница герои-
ческого прошлого — как на 
зенитных батареях слепые 
мальчишки благодаря обо-
стренному слуху караулили 
налеты вражеских самоле-
тов, — вспомнила Клепацкая. 
Конкурс нацелен на сохране-
ние исторической правды, 
объединение семей и людей 
разных поколений. Поэтому 
ни одна подобная история не 
останется незамеченной.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.numenko@vmdaily

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Спорт всегда привлекал и привлекает внимание кине-
матографистов. На эту тему снято множество динамич-
ных картин. Мы отобрали некоторые из них.

Движение вверх (2017)
Спортивная художественная драма, в которой была пред-
принята попытка воссоздать события мюнхенской Олимпи-
ады 1972 года. На фоне одного из первых крупных терактов 
советская сборная по баскетболу выиграла у команды 
США, уступая в счете за три секунды до конца встречи.

Вратарь (1936)
В фильме рассказана история простого волжского парня 
Антона Кандидова, который решил изменить свою судьбу, 
став футбольным вратарем. Успех на новом поприще 
вскружил ему голову. Но потом Антон одумался и с честью 
отыграл на последнем рубеже в матче сборной СССР.

Ни слова о футболе (1974)
Незатейливая детская спортивная комедия о мальчишке, 
который пошел на хитрость, чтобы завоевать один из тро-
феев. Фильм интересен тем, что в нем дебютировал буду-
щий легендарный игрок «Спартака» и сборной СССР, ку-
мир миллионов болельщиков Федор Черенков.

Руководитель и один из 
создателей советской 
авиационной промыш-
ленности Петр Ионович 

Баранов прожил короткую, 
но очень яркую жизнь. Родил-
ся он в Санкт-Петербурге в се-
мье ломового извозчика. 
И еще до Первой мировой во-
йны вступил в партию боль-
шевиков. После этого власти 
выслали его из родного горо-
да. В годы Первой мировой 
войны его при-
звали в армию. 
И там он продол-
жал большевист-
скую агитацию. По 
словам доцента 
исторического фа-
культета МГУ им. М. В. Ломо-
носова Юрия Борисенка, 
Петр Баранов вступил в Крас-
ную армию.
— Он воевал на Донбассе, 
Восточном и Туркестанском 
фронтах, на Украине, в Кры-
му, — рассказывает Юрий Бо-
рисенок. — В марте 1921 года 
вместе с другими делегатами 
Х съезда партии большевиков 
Баранов принимал участие 
в подавлении Кронштадтско-
го мятежа и получил за это ор-

ден Красного Знамени. Потом 
он боролся с басмачами в Фер-
ганской и Хорезмской обла-
стях. В 1923 году его назнача-
ют заместителем начальника 
Военно-воздушных сил. 
А в 1925 году — начальником. 
До июня 1931 года Петр Ионо-
вич был во главе совет-
ских ВВС. 
6 июля 1930 года во время сбо-
ров ВВС Московского военно-
го округа на воронежском аэ-

родроме Леонид Минов вы-
полнил показательный пры-
жок с парашютом, вслед за 
ним свои первые прыжки — 
еще несколько летчиков. Вы-
слушав доклад о ходе сборов, 
Баранов предложил «проде-
монстрировать выброску 
группы вооруженных пара-
шютистов для диверсионных 
действий на территории про-
тивника». 2 августа того же 
года десант был выброшен. 
Этот день считается днем 

рождения Воздушно-десант-
ных войск РККА. 
Юрий Борисенок уточняет, 
что Баранов занимал доста-
точно высокий пост и в пар-
тийной иерархии.
— Он был кандидатом в члены 
ЦК ВКП(б), — продолжает 
историк. — После 1931 года 
он ушел в гражданскую авиа-
цию. Его назначают началь-
ником Всесоюзного авиаци-
онного объединения и заме-
стителем наркома тяжелой 
промышленности Серго Ор-
джоникидзе. Баранов руково-
дит Главным управлением 
авиационной промышленно-
сти. Это был очень талантли-
вым организатором. До мо-
мента назначения на авиаци-
онную должность он не имел 
отношения к самолетам. 
И тем не менее у Баранова бы-
ли большие перспективы, по-
тому что воздушный флот 
только зарождался. 
Юрий Борисенок говорит, что 
Петр Ионович нелепо погиб 
5 сентября 1933 года.
— Самолет АНТ-7 должен был 
лететь из Москвы в Севасто-
поль, но разбился под Подоль-
ском, — говорит историк. — 

Катастрофа произошла в 9:20 
возле станции Лопасня. Полет 
проходил в условиях тумана 
на малой высоте. Эта траге-
дия, которая даже среди про-
исшествий того времени была 
нелепой, лишила руководства 
советскую авиационную про-
мышленность. Сталин в то 
время отдыхал в Сочи. Он по-
слал Кагановичу жесткую те-
леграмму, в которой говори-
лось о запрете полетов ответ-
ственных лиц без разреше-
ния ЦК. 
Урна с прахом Петра Ионови-
ча захоронена в Кремлевской 
стене. Но о его роли в созда-
нии промышленности свиде-
тельствовали многие. Так, 
Андрей Николаевич Туполев 
отмечал, что после гибели Пе-
тра Ионовича всем пришлось 
очень туго — было законсер-
вировано строительство не-
которых комбинатов, зало-
женных Барановым. Более 
емко высказался создатель 
авиадвигателя М-34 Алек-
сандр Микулин: «Дорогу мое-
му мотору открыл покойный 
Баранов».
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

Нам разум дал стальные руки-крылья

1930-е годы. Кавалер ордена Красного Знамени, начальник УВВС 
РККА Петр Ионович Баранов стал одним из организаторов советской 
авиационной промышленности.

ГОРОДОК ВМ 
Скоро городки 
могут войти 
в школьную про-
грамму наряду 
с математикой 
или русским язы-
ком. Как это сде-
лать, знает прези-
дент Федерации 
городошного 
спорта России На-
дежда Павлова

ЦИТАТА НОМЕРА

Лапта
Русская народная игра с мячом и битой. Игро-
ки одной команды отбивают мяч, направляя 
его как можно дальше. Пока он летит, нужно 
пробежать через игровую площадку и вернуть-
ся. В то же время игроки другой команды 
должны попытаться поймать летящий мяч 
и запустить им в противника

Слон
Эта игра требует физической силы, командной слаженности, 
выносливости и сноровки. Одни игроки, держась друг за дру-
га, выстраивают «слона». Другие, отталкиваясь от земли, за-
прыгивают им на спину. Цель «слона»: дойти до определенной 
метки и вернуться. А «седоков»: не дать этого сделать

Штандер
Играющие становятся в круг на расстоянии шага от во-
дящего, подбрасывающего мяч вверх и при этом назы-
вающего имя одного из игроков, который должен пой-
мать мяч. 
Если у него это получается, то он становится водящим. 
Но если мяч успевает коснуться земли, играющие раз-
бегаются. Ведущий, подобрав мяч, кричит: «Штандер». 
Все замирают на своих местах, а он должен осалить 
кого-то, бросив мяч

12 палочек
На установленную особым образом наклонную дощечку укладываются 12 палочек. Веду-
щий бьет ногой по верхнему краю так, чтобы палочки взлетели в воздух. В это время 
остальные участники прячутся. Задача ведущего — как можно быстрее найти разлетев-
шиеся от удара палочки, сложить их обратно и отыскать остальных игроков. В этот момент 
кто-то может ударить по дощечке, чтобы палочки опять разлетелись

Бабки
Фигурки из костей (бабки) 
выстраивались особым 
образом. Целью игры 
было выбить все бабки 
специальной битой

Чиж
Старинная детская игра. Для нее используют небольшую, заостренную с двух концов 
палочку, называемую «чижом», и биту (палку длиной до метра). Количество игроков 
строго не регламентируется, может быть от двух и больше. Водящий подбрасывает 
битой «чижа» вверх и бьет так, чтобы тот улетел как можно дальше. За сложность 
удара начисляются очки. Задача второго игрока: поймать чижа

Игры, доступные всем
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Кого из известных могли бы 
процитировать вы? И почему?

ДАРЬЯ 
БАБИЧ
ШОЛА 1150 

«Все гениальные идеи просты, 
потому-то они так тяжело 
и даются», — написал немец-
кий автор Эрих Мария Ремарк 
в своем незавершенном рома-
не «Земля обетованная». За-
частую в поисках ответа мы 
теряемся, считая, что реше-
ние зарыто где-то глубоко, од-
нако все лежит на поверхно-
сти. До великих идей можно 
дойти обычными шагами. 
Проще говоря, не нужно изо-
бретать велосипед, чтобы 
чего-то добиться. Все уже дав-
ным-давно изобрели.

КРИСТИНА
АРХИПОВА
ШКОЛА 1512

Из классиков я выбираю Анто-
на Павловича Чехова. В каж-
дом его произведении можно 
найти фразу, которую можно 
цитировать. Их интонации не-
сут в себе и философские раз-
мышления, и сатиру, и много 
других оттенков. Некоторые 
цитаты в корне поменяли свое 
первоначальное значение. 
«Небо в алмазах» сейчас вос-
принимают с ироническим на-
строением, но не все знают, 
что в произведении «Дядя Ва-
ня» эта фраза несла в себе 
грустный, но обнадеживаю-
щий смысл. Но сейчас мне бли-
же другая цитата, из произве-
дения «Палата № 6»: «Покой 
и довольство человека не вне 
его, а в нем самом». Я учусь 
в выпускном классе, что требу-
ет немало эмоциональных 
и физических сил. Но эта фра-
за поменяла мое отношение ко 
многим вещам в жизни. 

ПОЛИНА 
КИСЛЫХ
ШКОЛА 1512 

Я бы процитировала слова 
Альберта Эйнштейна: «Обра-
зование — это то, что остается 
после того, как забывается все 
выученное в школе». Эта ци-
тата отлично отражает роль 
образования в жизни челове-
ка. Она напоминает о том, что 
знания и навыки, полученные 
в процессе обучения, остают-
ся на протяжении всей жизни 
человека. И  даже после того, 
как он забудет все, что когда-
то учил раньше.

КСЕНИЯ 
ЧИСТЯКОВА
ШКОЛА 1512

«Либо вы управляете своим 
днем. Либо день управляет ва-
ми». Джим Рон.
В наше время люди начинают 
ставить цели и стремиться 
к их достижению уже в юном 
возрасте. И при этом — заду-
мываться о способах самосо-
вершенствования и о вопло-
щении мечты в реальность.
Эта цитата вдохновляет меня, 
показывая, что только я несу 
ответственность за то, какой 
будет моя жизнь через не-
сколько лет. И каждый день 
я делаю выбор, который либо 
двигает меня к цели, либо от-
даляет от нее. Это и есть 
взросление. А именно — спо-
собность взять на себя ответ-
ственность за последствия 
своих решений. Мне кажется, 
нет ничего страшнее, чем не-
счастный, ленивый, недо-
вольный собой человек, кото-
рый просто живет без цели.

СОФЬЯ 
ГУСЬКОВА
ШКОЛА 1512 

В мире есть много известных 
людей, которые внесли бес-
ценный вклад в нашу культу-
ру. К сожалению, имена мно-
гих из них уже подзабыты. 
А зря! Они могут открываться 
нам случайно и с совершенно 
неожиданной стороны. Так 
произошло и со мной, когда 
я узнала о народном поэте Уз-
бекистана Александре Файн-
берге. Будучи в Ташкенте, 
я увидела мемориальную до-
ску в его честь. После этого 
я заинтересовалась его лите-
ратурным наследием. Глуби-
на и лиричность его поэзии 
меня покорила.

«Часов мучительнее нет
И нет страшнее истязаний,
Когда в груди не гаснет свет
Гонимых прочь воспомина-
ний».
Файнберг красиво передал ду-
шевную боль, которую прино-
сят некоторые личные воспо-
минания и переживания, 
оставшиеся глубоко в душе. 

ДАРЬЯ 
БАРАНОВА
ШКОЛА 1512 

«Без любви жить легче, но 
без нее нет смысла». Л. Н. Тол-
стой.
Мне кажется, трудно переоце-
нить важность любви. Потому 
что она везде. Любовь к жиз-
ни, человеку, семье, своей 
стране, правде... Все, чем жи-
вешь, так или иначе за что-то 
любимо. В противном случае 
оно не являлось бы частью на-
шего существования. Лю-
бовь — это привязанность, 

одержимость и постоянный 
поток мыслей. Порой мне ка-
жется, что это оковы, в кото-
рые мы сами же заключаем 
себя. Можно сделать жизнь 
легче, если закрыться от 
чувств. Каждый раз, когда ме-
ня посещают такие мысли, 
я вспоминаю фразу Л. Н. Тол-
стого, ставшую для меня деви-
зом. И она помогает мне не 
забывать о том, что отказать-
ся от любви и страсти — зна-
чит задохнуться.

ИРИНА 
ПАВЛОВА
ШКОЛА 1571 

Множество книг было прочи-
тано мной, но не все смогли 
меня научить чему-то новому, 
рассказать такое, от чего я бу-
ду в полном оцепенении 
и восторге. Я хочу вам расска-
зать о тех, по моему мнению, 
самых сильных книгах, кото-
рые смогут вас многому нау-
чить и помочь снять с глаз ро-
зовые очки. 
В книге Виктора Некрасова 
«В окопах Сталинграда» глав-
ный герой в разговоре с сослу-
живцем открывает тому исти-
ну: «Анализировать прошлое, 
вернее — дурное в прошлом, 
имеет смысл только в том слу-
чае, когда на основании этого 
анализа можно исправить на-
стоящее или подготовить бу-
дущее».
Трудно жить, если все время 
думать о своих прошлых 
ошибках и ругать себя за них. 
В этой книге есть и еще одна 
цитата, которую мне хотелось 
бы привести: 
«Людей, ничего не боящихся, 
нет. Все боятся. Только одни 
теряют голову от страха, 
а у других, наоборот, все мо-
билизуется в такую минуту 
и мозг работает особенно 
остро и точно. Это и есть хра-
брые люди».

АННА 
НЕМОВА
ШКОЛА 
1571 

Вечная спешка, работа, уста-
лость — все эти приметы жиз-
ни современного человека, 
которые могут стать препят-
ствием для того, чтобы зао-
стрить собственное внимание 
на тех тонких нитях, из кото-
рых на самом деле и соткано 
полотно самой жизни. В го-
родской суете многие забыва-
ют о том, как важен каждый 
прожитый день. Мы строим 
бесконечные планы, которые 
могут быть разрушены одним 
лишь стечением обстоя-
тельств и которые, возможно, 
никогда не осуществятся. 
Я считаю, что главное — это 
умение наслаждаться момен-
том, жить здесь и сейчас, не 
теряясь в раздумьях о буду-
щем. В той ситуации, когда 
дни превращаются в поток то-
скливой рутины в ожидания 
каких-то перемен, я обраща-
юсь к словам одного из вели-
чайших музыкантов двадца-
того века Джона Леннона: 
«Жизнь — это то, что происхо-
дит с тобой, пока ты строишь 
другие планы». Эта цитата по-
могает мне вспомнить о том, 
что долгожданное новое и не-

обыкновенное можно найти 
везде и повсюду, стоит лишь 
отбросить балласт ненужных 
размышлений и присмотреть-
ся внимательнее к окружаю-
щим вещам. 

ДАРЬЯ 
КУДРЯШОВА
ШКОЛА 1501 

Я бы процитировала извест-
ную писательницу Мариам 
Петросян: «Слова, которые 
сказаны, что-то означают, да-
же если ты ничего не имел 
в виду». Эта цитата, как мне 
кажется, несет в себе глубо-
кий смысл. Она раскрывает 
то, о чем многие даже не заду-
мываются. А именно — наш 
язык так силен, богат и осмыс-
лен, что заставляет задумать-
ся над любыми словами, ска-
занными вслух. Каждое пред-
ложение несет в себе опреде-
ленный смысл, а в каждом 
слове могут быть сокрыты та-

кие загадки, кото-
рые порой не под 
силу отгадать ни-
кому. Эта цитата 
врезается в память 
и остается там на-
долго. Именно по-

этому она мне так пригляну-
лась и запомнилась. 

СТЕПАН 
ВЛАСОВ
ШКОЛА 1501 

Больше всего мне нравится 
цитата Райана Гослинга: 
«Я верю, что нужно делать то, 
что приносит счастье. Если то, 
что вы делаете, не приносит 
радости, стоит задуматься, 
почему вы это делаете». Поче-
му я выбрал эту цитату? Она 
показывает, что мы должны 
дать волю своим желаниям. 
Часто люди занимаются со-
всем не тем, что приносит им 
радость, из-за мнения окру-
жающих. Эта цитата заставля-
ет заглянуть в себя поглубже 
и выбрать именно тот путь, 
который будет приносить ра-
дость.

НАТАЛЬЯ 
ЛИБЕРМАН
ШКОЛА 1501 

Я бы процитировала Льва Ни-
колаевича Толстого: «Каждый 
хочет изменить человечество, 
но никто не задумывается 
о том, как изменить себя». 
Уверена, что любые глобаль-
ные перемены начинаются 
с перемен в себе. Всегда нуж-
но помнить, что невозможно 
достичь какой-либо цели, не 
работая над собой. Каждый 
раз, когда мне хочется опу-
стить руки, я возвращаюсь 
к этой мысли и понимаю — то, 
что я делаю, не напрасно.

ТАТЬЯНА 
ОДИНОКОВА
ШКОЛА 1501 

«Все будет трудно, прежде чем 
станет легко». Эта цитата не-
мецкого поэта и  философа 
Иоганна Вольфганга фон Гете. 
Она помогает мне справиться 
со сложностями. Данную фра-
зу я вспоминаю каждый раз, 
когда что-то в моей жизни 
идет не так, как хочется, и она 
посылает очередные сложные 
испытания, которые, каза-
лось бы, невозможно пройти. 
Но именно эта цитата не дает 
мне сдаться раньше времени, 
наводит на мысль о том, что 
нужно идти до конца.

АННА 
ГРАЧЕНКОВА
ШКОЛА 1501 

Я всегда с удовольствием 
 цитирую Чарли Чаплина. 
За свою жизнь он сказал не-
мало великих, очень глубоких 
фраз. Например: «Зеркало — 
мой лучший друг, потому что, 
если я заплачу, то оно никогда 
не засмеется». В наше время 
люди часто бывают жестоки-
ми по отношению к чувствам 
других людей, их эмоциям, 
переживаниям. Я считаю, что 
зеркало в данной цитате — 
это образ надежного спутни-
ка, который никогда не осу-
дит тебя, независимо от того 
состояния, в котором ты сей-
час находишься.

Иногда всем нам так не хватает ободряющего слова или мотивирующего совета. И тут на помощь 
всегда придут мудрые высказывания великих людей. Какие цитаты заинтересовали учащихся ме-
диаклассов Москвы настолько, что могли бы стать их девизом? 

ВОПРОС РЕБРОМ

Они сражались 
за Родину

В Музее Победы прошел 
кинопоказ фильма о соз-
дании картины «По зову 
сердца», снятой Игорем 

Угольниковым в 2024 году — 
художественного фильма о ге-
роях Московского народного 
ополчения. И главными, самы-
ми внимательными зрителя-

ми тут стали нынешние потом-
ки ополченцев. 
Открывая вечер, режиссер 
фильма Игорь Угольников за-
метил, что война не может 
быть чьим-то личным делом.
— Это всегда что-то об-
щее, всенародное, — сказал 
режиссер.
Рассказывая о проекте, пред-
седатель  Мосгордумы Алек-
сей Шапошников вспомнил, 
как начинались съемки.
— В первый день к нам съеха-
лись потомки тех, кто защи-
щал Москву. Они приня-
ли участие в массовых сце-
нах, — говорит Алексей Ша-
пошников.
Киношники раскрыли около 
20 сюжетных линий, где пере-
плелись судьбы рабочих, во-
енных, студентов, которые 
в 1941 году соединились в од-
ну семью — Московское опол-
чение. В фильме практически 
не использовалась компью-

терная графика. Многие сце-
ны снимались на специаль-
ном полигоне и в киногород-
ке, воссоздающем период Ве-
ликой Отечественной. 
В конце фильма о фильме был 
показан небольшой отрывок. 
Каких-то тридцать секунд, ко-
торые оказались так пронзи-
тельны, что у многих зрите-
лей на глаза наворачиваются 
 слезы... 
После этого была объявлена 
минута молчания в память 
о погибших в начале войны 

московских ополченцах, ко-
торые отстояли Москву. 
— Во время показа никто не 
сидел в телефонах, — сказала 
актриса Елена Дубровская. — 
Потому что была поднята та-
кая важная для всех тема.
Я подошел к режиссеру Иго-
рю Угольникову и рассказал 
ему про слезы, которые вы-
звал отрывок из фильма. Он 
тихо вздохнул и грустно улыб-
нулся.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

ПАМЯТЬ В 1941 го-
ду в Москве было 
создано народное 
ополчение, кото-
рое помогало от-
стоять столицу. 
Об их подвиге 
был снят худо-
жественный 
фильм «По зову 
сердца».

19 сентября. Режиссер Игорь Угольников (слева), заместитель директора Музея Победы Федор Смуглин (в центре) и председатель Московской 
городской думы Алексей Шапошников открывают показ фильма об ополченцах 

Большая перемена в жизни активистов

По местам съемок советских фильмов

Недавно я стала участни-
цей полуфинала Всерос-
сийского конкурса 
«Большая перемена» — 

первого масштабного проекта 
для учеников 8–10-х классов 
и студентов учреждений сред-
него профессионального об-
разования. Его цель — дать 
возможность каждому под-
ростку проявить себя и найти 
свои сильные стороны. В этот 
раз все проходило в Мастер-
ской управления «Сенеж» 
в Подмосковье. Это удиви-
тельное место с прекрасными 
видами и такой же невероят-
ной организацией. Отдель-
ную благодарность я бы хоте-
ла выразить нашей вожатой 
Полине, которая поддержива-
ла свой отряд в течение всего 
проведенного в «Сенеже» вре-
мени и успокаивала нас, когда 
мы переживали больше всего. 
Время было расписано по ми-
нутам: мастер-классы, лекции 
специалистов в различных об-

ластях, решение кейсов и их 
защита, обсуждение своих 
проектов и идей, церемонии 
открытия и закрытия. Не было 
практически ни одной свобод-
ной секунды. Самым сложным 
для меня было побороть стес-
нительность, но с этой зада-
чей я смогла справиться в пер-

вый же день. Ребята, которых 
я встретила, оказались очень 
позитивными, дружелюбны-
ми и открытыми. Я почувство-
вала, что нахожусь именно 
там, где и должна. И это — по-
трясающее чувство. Трех дней 
мне оказалось очень мало, 
и это замотивировало меня 

и дальше участвовать в подоб-
ных конкурсах и молодежных 
форумах. Полуфинал «Боль-
шой перемены» показал мне, 
что деятельность активиста — 
это именно то, чем я хочу и бу-
ду заниматься.
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА
edit@edupressa.ru

Столичный экскурсовод 
Алексей Беклемышев, 
известный своей любо-
вью к кино, начал созда-

вать уникальные прогулки, 
которые откроют зрителям 
мир советских фильмов.
— Высотка у Котельнической 
набережной — одно из самых 
узнаваемых зда-
ний, часто появля-
ющихся в кадре. 
Тут были сняты та-
кие фильмы, как 
«Покровские во-
рота», «Каникулы 
Кроша» и многие другие. 
Обычно киностудии выбира-
ют для съемок парадный фа-
сад, но бывают и исключения. 
Знаменитый балабановский 
«Брат-2» снимался во вну-
треннем дворе. Там была зна-
менитая перестрелка Данилы 
Багрова в исполнении Сергея 
Бодрова и его брата Виктора, 
которого играл Виктор Сухо-
руков, с бандитами, — отме-
тил Беклемышев.

По словам экскурсовода, 
в картине «Москва слезам не 
верит» тоже есть момент, свя-
занный с высоткой. Туда по 
сценарию заселяется «дипло-
матская» дочка» Катерина. Но 
тут использовано здание на 
Кудринской площади. Но если 
пойти от него в сторону Твер-

ской улицы, можно найти дом 
Нирнзее, на крыше которого 
снимался фильм Эльдара Ря-
занова «Служебный роман».
Алексей коснулся и еще одно-
го известного фильма, ряза-
новского же — «Ирония судь-
бы, или С легким паром!»
— На главную роль тут пробо-
вался известный актер Ан-
дрей Миронов. Может быть, 
его бы и взяли, но у Лукашина 
была одна фраза, которую ну 

никак не мог сказать «люби-
мец женских сердец». Он го-
ворил: «Я не пользовался по-
пулярностью у женщин». В ре-
зультате роль Жени Лукашина 
отдали Андрею Мягкову. Но 
Миронов все-таки «сыграл» 

в комедии. В одном из эпизо-
дов по телевизору идет фильм 
«Соломенная шляпка» с его 
участием, — говорит Алексей 
Беклемышев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

29 августа. В «Сенеже» Екатерина Ефремова поняла, чем она хочет и будет заниматься в жизни

2 сентября. Экскурсовод Алексей Беклемышев готов показать места, 
в которых в кадре оказалась сама Москва. Фото: Пелагия Замятина

Студия юного 
корреспондента 
«Новый фейерверк» 
при редакции газеты 
«Вечерняя Москва» 
объявляет набор 
на 2024–2025 учебный 
год.
Если тебе 14–18 лет, 
ты мечтаешь стать 
блогером, журналистом, 
хочешь быть в теме 
и создавать популярный 
контент, участвовать 
в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми, 
если хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз, 
тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 30 сентября на адрес 
d.tolkachev@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.

Такой 
чирлидинг 
нам не нужен

Минпросвещения пред-
ложило убрать модули 

гольф, чир-спорт и некото-
рые другие из школьных уро-
ков физкультуры. Данное ре-
шение было принято после 
анализа ресурсных возмож-
ностей российских школ, за-
просов учеников, родителей 
и учителей.
— В разработке образова-
тельных программ принима-
ли участие специалисты в об-
ласти физической культуры 
и спорта. Вследствие чего бы-
ло принято решение об ис-
ключении ряда модулей, — 
говорится в сообщении ве-
домства. 
Эти виды спорта, по мнению 
чиновников, не соответству-
ют российским традициям, 
историческому опыту и на-
циональным этическим 
и нравственным нормам.
Кроме того, из программы 
было предложено убрать бан-
ные и массажные процедуры. 
По мнению инициаторов за-
прета, это решение связано 
с особенностями возрастной 
психофизиологии школь-
ников. 
ЕЛЕНА МАТРЕШКИНА
edit@edupressa.ru

Московское народное ополчение было сформировано 
в 1941 году из добровольцев, не подлежавших призыву 
по мобилизации, в помощь Красной Армии. Призыв в на-
родное ополчение проводился в два этапа. Первый прохо-
дил с 6 по 20 июля 1941 года, второй — с 26 по 30 августа 
1941 года. Всего было сформировано 12 дивизий.
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Художники 
размышляют 
о будущем 
Накануне выходных в парке 
«Зарядье» открылась циф-
ровая инсталляция «Мозаи-
ка мегаполиса». 

Инсталляция представляет 
собой работы четырех дид-
житал-художников: «Кибер-
флора», «Латентные про-
странства», «Мурмурация» 
и «Пикселизация». 
— Каждое произведение за-
трагивает темы человече-
ской природы, взаимодей-
ствия с окружающим миром 
и восприятия города, — рас-
сказали в пресс-службе Коми-
тета по туризму Москвы. 
Автор проекта «Пикселиза-
ция», участник международ-
ных и российских биеннале 
Кирилл Рейв выразил в своей 
работе непрерывные перехо-
ды современного жителя ме-
гаполиса из реальности 
в виртуальное пространство. 
Создательница «Киберфло-
ры» Юлия Низамутдинова от-
мечает, что в ее произведе-
нии кинетические объекты 
заставляют задуматься о бу-
дущем существования чело-
века и технологий. 
Проект «Мурмурация» посвя-
щен идее бесконечного цик-
ла жизни и значимости в нем 
каждого элемента, а работа 
«Латентные пространства» 
перемещает Москву в цифро-
вое измерение. 
До 6 октября работы совре-
менных художников можно 
круглосуточно увидеть на ме-
диакуполе туристско-инфор-
мационного центра в парке 
«Зарядье». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ТАТЬЯНА ФЕДОРОВА
ОРГАНИЗАТОР МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ РУССКАЯ КУХНЯ

Впервые кулинарный фести-
валь в Измайловском кремле 
мы провели в 2018 году, когда 
наша страна принимала чем-
пионат мира по футболу. Мы 
решили, что туристы должны 
знать Россию не только по ар-
хитектуре и матрешкам, 
но и попробовать нашу насто-
ящую русскую кухню. Тради-
ционно конкурсы проходят 
среди шеф-поваров и студен-
тов. Мы готовим много потря-
сающих русских блюд — уху, 
окрошку, щи, борщи, блюда 
из рыбы и мяса. К нам прихо-
дят именитые шеф-повара, 
мастера старинной и мона-
стырской русской кухни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставку посвятили программе 
строительства храмов
В пятницу на Гоголевском 
бульваре прошло торже-
ственное открытие фотовы-
ставки «Храму быть — 2024». 
Экспозиция посвящена 
14-летию программы 
по строительству православ-
ных храмов в столице.

На одной площадке можно 
увидеть архитектурное разно-
образие московских храмов, 
возведенных в разных райо-
нах, а также познакомиться 
с жизнью новых приходов. 
За восемь месяцев 2024 года 
в Москве построили шесть 
храмовых комплексов. Об 
этом рассказал депутат Госу-
дарственной думы РФ, совет-
ник мэра Москвы и советник 
патриарха по строительству, 
бессменный куратор про-
граммы со стороны прави-
тельства Москвы Владимир 
Ресин. 

— За годы руководства Серге-
ем Собяниным Москва стала 
не только инновационной, ди-
намично развивающейся сто-
лицей — она стала Златогла-
вой! Ведь за 14 лет на 134 хра-
мовых комплекса стало боль-
ше в столице, — отметил 
Владимир Ресин.
В рамках программы в Мо-
скве реализуются 299 проек-
тов. На стадии строительства 
сейчас находятся 43 храмовых 
комплекса.
— Необходимо строить новые 
храмы как для социальной, 
так и духовной помощи граж-
данам, — сказал исполняю-
щий обязанности заместите-
ля председателя Финансово-
хозяйственного управления 
Русской православной церкви 
по строительству, иерей Алек-
сандр Привалов. — Когда 
в 2010 году Святейший патри-
арх Кирилл благословлял эту 

программу, то, конечно, он 
был обеспокоен тем, что 
в спальных районах Москвы 
очень мало храмов. И люди 
буквально заваливали патри-
архию письмами с просьбами 
именно о строительстве но-
вых храмов в спальных райо-
нах. И вот за эти годы Москва 
преобразилась. Мы регулярно 
объезжаем новые храмы и ви-
дим, как они преображают 
серый ландшафт.
Программа реализуется пол-
ностью на благотворитель-
ные пожертвования. Для по-
ступающих средств создан 
благотворительный Фонд 
«Поддержки строительства 
храмов города Москвы», со-
председателями которого яв-
ляются мэр Москвы Сергей 
Собянин и Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

20 сентября. Иерей Александр, глава Департамента нацполитики и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков, депутат Госдумы РФ Владимир Ресин и председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников (слева направо) на открытии выставки. Фото: Екатерина Хорошилова

Вкусно, как в детстве. Блюда 
русской кухни удивили гостей
21 сентября культурно-раз-
влекательный комплекс 
«Кремль в Измайлово» со-
брал участников и гостей 
на VI Международный фе-
стиваль «Русская кухня». 
Приготовленные мастерами 
поварского искусства блюда 
продегустировали члены 
жюри и все желающие. 

В первый день фестиваля ко-
манды поваров готовят блюда 
на открытом огне, на гриле. 
В меню настоящее мясное 
изобилие — от утки до бара-
нины. Готовят «с дымком» 
здесь и овощи, и даже арбуз.
— Некоторые участники 
представляют блюда старин-
ной русской кухни, но мы ви-
дим здесь и современную ав-
торскую, — рассказывает 
председатель жюри, шеф-
повар Олег Ольхов. — Моло-
дым специалистам всегда ин-
тересно создавать что-то свое. 
Эксперты отмечают, что в рус-
ской кухне приготовление то-
го же «верченого» мяса или 
мяса на рожнах — процесс не-
быстрый, в печь дичь могли 
поставить и на всю ночь, 
и только маринование могло 
занять от пяти до десяти ча-
сов. На фестивале время огра-
ничено. Приготовить и серви-
ровать кулинарные шедевры 
участники должны за полтора 
часа.

— В первую очередь мы оце-
ниваем вкус блюд, — расска-
зывает член жюри, шеф-повар 
Виктор Клочков. — Да, про-
центов двадцать, наверное, 
это внешний вид. Но если 
блюдо красивое, но невкус-
ное, оценка никогда не будет 
высокой. 
Одна из команд-участниц — 
семейная. Марина и Виталий 
Девятко — члены Московской 
ассоциации кулинаров. Как 
заявил глава семьи, сегодня 
на кухне командует супруга, 
он же только помогает. В ме-
ню — приготовленные на 
мангале блюда: утиная груд-
ка, салат из печеных овощей, 
картофель, запеченный в мас-
ле со специями, и рыба-фри. 
Марина заверяет: все должно 
быть потрясающе вкусно.
— Сегодня все готовим по ин-
туиции, нет никаких рецеп-
тов, только желание, — гово-
рит она. — Для мяса утки глав-
ное подобрать правильный 
маринад, чтобы не перебить 
вкус. Для меня это мед, сое-
вый соус и традиционные 
специи — соль и перец. Ово-
щи на гриле — наш любимый 
семейный рецепт, которому 
уже более 20 лет. Получается 
очень нежный салат с арома-
том дымка.
Поучиться у профи семьями 
приходят и зрители. Ольга 
и Александр Саламахины 

с дочками, 8-летней Алисой 
и 12-летней Кристиной, впер-
вые пробуют оленину.
— Это очень вкусно. И гарнир 
потрясающий. Картошечка 
печеная, как из детства,— за-
веряет Ольга. — Еще здесь 
проводят полезные мастер-
классы. Мы недавно купили 
гриль и сегодня узнаем, что на 
нем можно приготовить.
Наряду с мастерами в кон-
курсах участвуют и студенты 
кулинарного колледжа. Их 
команда готовит бургеры 
и овощные шашлычки. 
— Мне нравится готовить, 
кормить людей и делать их 
счастливыми, — заявляет чет-
верокурсница Анна Выборо-
ва. — Больше всего люблю го-
товить разные пасты и мясо 
на барбекю. 
Второй день фестиваля посвя-
тили каше. Организаторы за-
готовили порядка четырехсот 
килограммов различных круп, 
овощей и фруктов. Традици-
онным русским блюдом, каза-
лось бы, удивить сложно, но 
повар Алексей Виноградов 
приготовил кашу с томатным 
вареньем. 28 сентября фести-
валь продолжится Днем пель-
меней. А 29 сентября — цар-
ской ухой. Для нее уже готов 
большой чан, чтобы блюда 
хватило на всех гостей.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

21 сентября. Участник фестиваля «Русская кухня» Виталий 
Девятко готовит утиную грудку. Фото: Александр КочубейЗрителей приглашают на 

спектакль «У лысой певицы 
все та же прическа» по пьесам 
французского драматурга 
Эжена Ионеско — это режис-
серский дебют Анны Кутняк. 
В постановке жанра абсурд 

играют артисты Мастерской 
Олега Малахова. Зрители 
в полумраке рассаживаются 
по местам, слышится стук пе-
чатной машинки. Это исто-
рия о супругах Смит и Марти-
нах, которые постоянно руга-
ются и что-то доказывают 
друг-другу. Уникальность 
произведения в том, что в ге-
роях зритель может увидеть 
своего знакомого или даже 
себя. Меняется мироустрой-
ство, технологии, а у «лысой 
певицы все та же прическа»...
— Я играю роль служанки 
Мэри. Она некий спаситель 
прогнившего мира, состоя-
щего из одних лозунгов, — 
уточняет студентка мастер-
ской Олега Малахова Анаста-
сия Моргунова.
Служанка пытается защитить 
вселенную от автора, кото-
рый понимает, что спасения 
уже нет. В итоге мир снова ру-
шится.

— Так получилось, что заявку 
на участие в конкурсе подали 
именно сами студенты, а пье-
су им посоветовала наш педа-
гог по французскому язы-
ку, — делится режиссер Анна 
Кутняк. — Хочется, чтобы 
мои актеры узнали, что по-
мимо учебы в универе есть 
большой мир, в который им 
предстоит через какое-то вре-
мя смело шагнуть и многое 
сделать для театра. 
Также в рамках фестиваля со-
стоялись различные занятия.
— Здесь проходит мастер-
класс по перформативным 
практикам «Вокруг шума». На 
нем актеры научатся слушать 
окружающие звуки. Запишут 
их на диктофон, а потом при-
думают перформанс, сюжет 
которого ассоциируется с за-
писью, — рассказывает ре-
жиссер театра и кино, педагог 
актерского мастерства Ева 
Валиева.

Фестиваль «Главный герой» 
собрал на одной площадке 
народные, студенческие, мо-
лодежные, профессиональ-
ные театры России. Его 
цель — выявить талантливых 
исполнителей, актеров и ре-
жиссеров в сфере современ-
ного театрального творче-
ства, рассказывает актриса, 
режиссер и педагог Культур-
ного центра «ЗИЛ» Оксана 
Погребняк. Кроме того, здесь 
молодежь получит новый 
опыт. Участников оценивают 
по двум номинациям: «Худо-
жественное слово» — чтение 
стихотворения или отрывка 
из любого прозаического 
произведения и «Театр». На 
эту номинацию, по словам 
организаторов, в 2024 году 
поступило более 90 заявок. 
Оценивать артистов будут 
члены жюри, опытные акте-
ры: Михаил Дорожкин, Де-
нис Степанов, Екатерина 

Вишневская, Макс Тюриков 
и Анна Коплик.
Имена победителей объявят 
23 сентября, после подведе-
ния итогов конкурса.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Жюри оценит мастерство 
начинающих актеров

20 сентября 
в Культурном 
центре ЗИЛ от-
крылся II Всерос-
сийский фести-
валь театраль-
ного искусства 
«Главный ге-
рой». «ВМ» узна-
ла подробности.

фестиваль

20 сентября. Участница II Всероссийского фестиваля театрального искусства «Главный герой» режиссер Ева Валиева. Фото: Дмитрий Дубинский

МИХАИЛ ДОРОЖКИН
РОССИЙСКИЙ АКТЕР ТЕАТРА И КИНО, 
ЧЛЕН ЖЮРИ II ВСЕРОССИЙСКОГО 
ФЕСТИВАЛЯ ТЕАТРАЛЬНОГО 
ИСКУССТВА ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

Мы оцениваем художествен-
ное решение режиссера, игру 
взрослых и юных актеров. 
Учитываем подачу текста, го-
лоса и то, как люди взаимо-
действуют в команде. Дети 
обычно играют по наитию, 
а взрослые — это уже профес-
сионалы, поэтому их сложно 
сравнивать. Но какими бы 
ни были результаты конкурса, 
артистам нельзя сдаваться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Увековечили память художественного 
руководителя цыганского театра
Мемориальную доску народ-
ному артисту СССР Николаю 
Сличенко открыли на Твер-
ской улице в Москве. Свыше 
сорока лет артист руководил 
Московским музыкально-
драматическим цыганским 
театром «Ромэн». 

Памятный барельеф разме-
стили по инициативе театра 
в год 90-летия артиста на фа-
саде дома 19 на Тверской, где 
Николай Сличенко жил с 1970 
по 2021 год. Открыла доску 
дочь легендарного художе-
ственного руководителя теа-
тра «Ромэн» Тамилла Сличен-
ко. Над образом знаменитого 
артиста на барельефе трудил-
ся скульптор Вадим Кирил-
лов — член Союза художни-
ков России, обладатель золо-
той медали Российской ака-
демии художеств.
— Я внимательно изучил 
творчество Николая Алексее-
вича, — поделился он. — Его 
большая заслуга в том, что из 
огромного количества раз-
розненного цыганского фоль-
клора он создал уникальные 
художественные произведе-
ния. У меня была непростая 
задача: продемонстрировать 
на небольшой мемориаль-
ный доске его колоссальный 
вклад в культуру. Поэтому мы 
сделали портрет Николая 
Сличенко, театральный зана-
вес и логотип театра. Все 
это — неразрывная часть об-
раза великого актера!
Сличенко попал в театр со-
всем мальчишкой. Ему было 
всего 17 лет! Артистичного 
цыганского юношу собирали 
в столицу всем табором. 

«Наши старшие приняли ре-
шение: собрать с каждого цы-
гана по нескольку килограм-
мов пшеницы, продать ее 
и купить на вырученные день-
ги мне билет в Москву. Так что 
снарядили меня. Я и отпра-
вился — с билетом в одну сто-
рону», — вспоминал он. В  те-
атре  сразу понравился Петру 

Саратовскому, руководителю 
труппы. Так, не имея профес-
сионального образования, но 
обладая бешеной работоспо-
собностью, Сличенко начал 
играть первые роли. А когда 
он возглавил «Ромэн», то пре-
успел и в управлении цыган-
ской вольницей. Поставил 
спектакль «Мы — цыгане», 

который прославил един-
ственный в мире профессио-
нальный цыганский театр 
и провел его сквозь сложные 
годы перестройки, помогая 
выживать цыганской культу-
ре в целом и каждому из арти-
стов в частности. 
Хорошо помнит об этом худ-
рук Московского государ-
ственного театра эстрады 
Геннадий Хазанов, близкий 
друг Николая Сличенко.
Николай Алексеевич давал 
возможность и помогал Хаза-
нову сделать свои первые ша-
ги в искусстве, брал совсем 
юного артиста с собой на вы-
ступления, чтобы у него была 
возможность заработать. Во 
многом Сличенко заменил 
Хазанову отца, которого тот 
никогда не знал. Именно поэ-
тому Геннадий Викторович 
расчувствовался перед возло-
жением цветов к барельефу.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

досье
Николай Сличенко 
(1934–2021) — актер те-
атра и кино. Народную 
любовь самому знаме-
нитому цыгану Совет-
ского Союза и России 
принес театр «Ромэн», 
которым он руководил 
с 1977 по 2021 год. Как 
актер принимал участие 
в фильмах «Олеко Дун-
дич», «Трудное сча-
стье», «В дождь 
и в солнце», «Свадьба 
в Малиновке».

культура

20 сентября. Тамилла Сличенко на открытии барельефа 
в память о ее отце — Николае Сличенко. 
Фото: Мария Хапцова
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устройств, объединенных в одну систему, кото-
рая способна производить вычисления для до-
бычи крипты.
— В Китае, например, криптовалютные фермы 
стали частью экономики страны, — рассказы-
вает кандидат экономических наук, препода-
ватель МГУ Виктор Кудрявцев. — Бизнес не 
очень сложный. Сначала находится провин-
ция, где электроэнергия и рабочая сила поде-
шевле. Потом закупается оборудование для 
майнинга — тоже китайское, от производите-
ля, чтобы снизить издержки. Затем покупается 
или арендуется здание, устанавливается обо-
рудование и начинается круглосуточная добы-
ча криптовалюты. Рабочие фермы, как прави-
ло, живут рядом — в общежитиях. 
Как пояснил эксперт, отдельное здание для 
фермы нужно потому, что оборудование для 
майнинга из-за высоких нагрузок регулярно 
перегревается, поэтому необходимо другое 
оборудование — уже для охлаждения микро-
схем. Также оборудование довольно громко 
шумит. Так что в обычной квартире ферму не 
организуешь — необходимо отдельное и боль-
шое помещение.
— Россия, в отличие, скажем, от Европы, — 
страна с дешевым электричеством. Оборудова-
ние для майнинговых ферм можно закупать 
в том же Китае. Да, рабочая сила у нас намного 
дороже. Но плюс в том, что на ферме нужны не 
столько дорогостоящие айтишники, сколько 
электрики, умеющие владеть паяльником, по-
тому что там регулярно от больших нагрузок 
перегорает оборудование, — пояснил Артем 
Извольский. — Так что бизнес, в принципе, мо-
жет стать довольно успешным. 

Вместо доллара

По мнению эксперта Виктора Кудрявцева, мы 
можем не только производить криптовалюту, 
но и использовать ее для расчета со странами, 
где она официально признана платежным сред-
ством.
— Таких стран очень много: Германия, Италия, 
Испания, Швейцария, США, Филиппины, Кана-
да и десятки других, вплоть до Сальвадора, — 
пояснил эксперт. — Расчеты в криптовалюте 
помогут обойти санкции, ведь виртуальные 
деньги сложнее взять под контроль.
Крипта, как пояснил эксперт, позволяет обойти 
традиционную систему банковских платежей 
SWIFT. Следовательно, расчеты в ней куда труд-
нее отследить. Поэтому, кстати, американские 
власти видят в криптовалютах угрозу для на-
циональной безопасности США. Угроза от них 
в том, что криптовалюты претендуют на место, 
которое занимает доллар. Недавно, например, 
молодого американского айтишника Вирджила 
Гриффита приговорили к 63 месяцам тюрьмы: 
он собирался обучить власти КНДР технологии 
производства криптовалюты Ethereum, чтобы 
Северная Корея избежала введенных против 
нее санкций. Прокуратура Нью-Йорка обви-
нила Гриффита в том, что он мог посоветовать 
Северной Корее эффективные схемы финанси-
рования своей ядерной программы с помощью 
крипты.

Не было бы счастья, да несчастье помогло. За-
кон о майнинге криптовалют очень быстро 
приняли из-за энергокризиса, который обру-
шился на ряд регионов России во второй поло-
вине июля.
— Закон висел в Госдуме почти два года — с но-
ября 2022-го, — рассказывает кандидат эконо-
мических наук, преподаватель МГУ Виктор Ку-
дрявцев. — И вот настал июль-2024, сильная 
жара, народ стал массово использовать конди-
ционеры, нагрузка на электросети выросла, 
и они буквально посыпались. Без света сидели 
в Анапе, Краснодаре, Ростовской и Иркутской 
областях, Бурятии и Забайкальском крае. Ста-
ли выяснять, в чем дело, ведь сети на повышен-
ную нагрузку, в принципе, рассчитаны. Тут 
и выяснилось: энергию забирают так называе-
мые «майнинговые фермы» — предприятия, 
где производят криптовалюту. Майнинг — биз-
нес энергозатратный, вот сети и не выдержали. 
В дело пришлось вмешаться даже президенту. 
Владимир Путин на совещании по экономиче-
ским вопросам заявил:
— Неконтролируемый рост потребления элек-
троэнергии для добычи криптовалют уже при-
вел к дефициту мощности в отдельных регио-
нах. По оценкам Минэнерго, в России на май-
нинг ежегодно расходуется 16 млрд киловатт-
часов, то есть почти 1,5 процента общего 
потребления электроэнергии. Эта цифра про-
должает расти. Если не будет свободной мощ-
ности, если она будет выбрана так называемы-
ми майнинговыми фермами, то новые пред-
приятия, жилые кварталы, социальные объек-
ты столкнутся с перебоями поставок. Поэтому 
нам необходим закон об урегулировании май-
нинга. 

Обходим санкции

— Майнинг — это процесс добычи криптова-
люты и деятельность по ее выпуску. Слово про-
изошло от английского mi ning — т. е. добыча 
полезных ископаемых, — пояснил финансо-
вый аналитик Артем Извольский. — Криптова-
люта, в свою очередь, — это цифровая валюта, 
не имеющая физического выражения: монет 
или банкнот у нее не существует. Нет у нее 
и единого центра эмиссии — т. е. выпуска на 
финансовый рынок. У крипты нет и единого 
центра, который хранит информацию о сдел-
ках с ней. Проще говоря, это виртуальные 
деньги, выпуск которых не контролирует госу-
дарство. Криптовалюту создают сами пользо-
ватели — частные лица или компании. Прави-
тельство России давно хотело этот процесс как-
то урегулировать, чтобы майнеры не работали 
«вчерную».
Как пояснил эксперт, выпуск криптовалюты 
требует больших затрат на электроэнергию, 
ведь в его процессе в интернете происходит ре-
шение сложной криптографической, то есть 
шифровальной задачи. Поэтому нужно сделать 
так, чтобы майнинг не был подпольным и тра-
ты электричества на этот процесс учитывались 
во время производства и передачи электроэ-
нергии. Но есть не только экономический, но 
и внешнеполитический аспект.
— В первую очередь мы рассматриваем крипто-
валюты как инструмент обхода санкций и точ-
ку высокотехнологичного экспорта. Сегодня 
Россия занимает второе место по майнингу, 
и я уверен: после того как появится регулирова-
ние этой сферы, мы выйдем на первое место, 
обогнав США, — заявил соавтор законопроекта 
о майнинге, зампред Комитета по информаци-
онной политике, информационным технологи-
ям и связи Госдумы Антон Горелкин.

Не биткоином единым

Сейчас в мире, помимо знаменитого биткоина, 
насчитывается более 300 криптовалютных 
проектов. Самые популярные — Ethereum, 
Ripple, Tether, Litecoin и Dogecoin. Все это вари-
анты цифровых валют. И их становится все 
больше. Майнинг — перспективное направле-
ние бизнеса. 
— Когда цифровые валюты только появились, 
народ пытался майнить индивидуально. Но 
вскоре выяснилось, что алгоритмы выпуска 
криптовалюты сильно усложнились, а значит, 
понадобилось куда более мощное оборудова-
ние — видеокарты, материнские платы, блоки 
питания и т. д. Стало ясно, что в одиночку много 
не намайнишь, — пояснил Артем Изволь-
ский. — Поэтому и появились бригады майне-
ров, которые добывают криптовалюту вместе. 
Появились так называемые пулы — сервер для 
коллективной добычи крипты, которые рассы-
лают участникам команды задачи с более про-
стыми условиями. Тут примерно, как со строи-
тельством дома. Один ставит опалубку, другой 
месит раствор, третий кладет кирпичи, четвер-
тый штукатурит и т. д.
Также, как пояснил эксперт, появились фермы 
для создания криптовалюты — целые группы 

Госдума приняла закон, который легализует в России майнинг (добычу) криптовалют. Более того, на территории нашей страны будет разрешен оборот цифровых 
денег. А вот рекламировать эти валюты будет запрещено. Что такое криптовалюта, в чем заключается ее отличие от традиционной и когда разрешат 

ее официальный оборот? На все эти вопросы «ВМ» ответили эксперты в области экономики.

Сервисный инженер Роман Шарапов во время диагностики оборудования в машинном зале дата-центра одного из крупнейших в России провайдеров майнинга криптовалюты BitRiver. На данный момент BitRiver 
использует избыточную гидроэлектроэнергию для обеспечения работы крупнейшей сети дата-центров. Фото: 2022 года

Производство криптовалют может стать новой высокотехнологичной сферой экономики

Майнить money

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Если деньги 
зашифрованы, 
отследить 
операции 
с ними крайне 
проблематично

Термин «криптовалюта» появился в 1989 го-
ду, когда американский ученый-компьютер-
щик Дэвид Ли Чаум изобрел цифровые 
деньги. Он использовал криптографию 
для защиты и подтверждения транзак-
ций — купли-продажи, переводов, дарения 
и т. д. Первая и самая знаменитая сегодня 
криптовалюта — биткоин — появилась 
в 2009 году. Так что в 2024-м у нее юбилей — 
15 лет. При этом криптовалюты дорожают 
куда быстрее доллара. Так, например, 
в 2023 году цена биткоина выросла более 
чем на 160 процентов и в конце декабря 
превышала 44 тысячи долларов. А сейчас 
она уже свыше 71 тысячи. Курс криптовалю-
ты Ethereum в июле прошлого года был 
около 1800 долларов, а сейчас — 
3600 (см. инфографику). Рост курса крипты, 
как считают аналитики, связан с тем, 
что доллар как мировая валюта теряет 
свои позиции, он стал токсичен. 

справка

* Майнить money — добывать (криптовалюту) деньги

Игра по правилам

И вот российский закон о майнинге принят. Те-
перь, согласно закону, заниматься майнингом 
смогут российские юрлица и индивидуальные 
предприниматели, включенные в реестр Мин-
цифры. Россияне, не являющиеся ИП, смогут 
заниматься майнингом цифровой валюты без 
включения в реестр, если не превышают уста-
новленные правительством России лимиты 
энергопотребления. Юрлица и ИП будут вправе 
осуществлять деятельность оператора майнин-
говой инфраструктуры после включения в ре-
естр таких операторов, который также будет 
вести Минцифры.
— По сути, закон легализует майнинг и одно-
временно вводит правила игры, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — Если ты майнишь — реги-
стрируйся, запрашивай энергетические мощ-
ности, чтобы при выработке электроэнергии 
рассчитывали и на тебя тоже.
Антон Горелкин добавляет:
— Мы считаем, что у энергетиков существует 
эффективный механизм выстраивания кон-
троля против «серых» и «черных» майнеров. 
Будут установлены специальные лимиты, 
и энергетики смогут с их помощью контроли-

ровать эту сферу и привлекать к ответственно-
сти злостных наруши телей.
Также закон разрешает обращение цифровой 
валюты на территории РФ. Но вводится запрет 
на рекламу криптовалют и предложение их не-
ограниченному кругу лиц. Этот запрет начнет 
действовать после вступления закона в силу.
— Запрет рекламы майнинга связан с ростом 
мошеннических схем, в которые вовлекают лю-
дей, — пояснил депутат.
Кстати, не смогут заниматься майнингом ИП, 
имеющие неснятую или непогашенную суди-
мость за преступления в сфере экономики, про-
тив госвласти, либо за умышленные преступле-
ния средней тяжести, тяжкие и особо тяжкие 
преступления. А еще — граждане, включенные 
в перечень террористов и экстремистов, а так-
же юрлица, имеющие подобных лиц среди уч-
редителей (участников), бенефициаров и руко-
водителей. Юрлицам и ИП запрещается совме-
щать майнинг с деятельностью по передаче 
электроэнергии, оперативно-диспетчерскому 
управлению в электроэнергетике, производ-
ству или купле-продаже электроэнергии.
— По сути, закон не разрешает майнить сомни-
тельным личностям, а также самим энергети-
кам, которые вполне могли бы создать в каком-

то регионе монополию. Мол, сами производим 
электричество, сами и майнить станем, а кон-
курентам мощности не дадим, — пояснил Вик-
тор Кудрявцев.
Также власти смогут запрещать майнинг в от-
дельных регионах или на части их территорий.
— Логично. В Краснодарском крае, например, 
столько в последние десятилетия понастроили, 
что энергомощностей даже на жилые объекты 
не хватает. Какой уж тут майнинг, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. 
Закон обязывает майнеров предоставлять вла-
стям информацию о добытой цифровой валю-
те, а также об адресах-идентификаторах, с по-
мощью которых можно учесть операции с ней. 
Власти также смогут по согласованию с ЦБ вве-
сти запрет и (или) ограничения на сделки 
с криптой — для обеспечения финансовой ста-
бильности. Адреса-идентификаторы также 
должны предоставляться по запросам Росфин-
мониторинга, ФСБ, ФНС, Росимущества.
— Логично. Еще не хватает, чтобы криптовалю-
той террористов финансировали, — пояснил 
Виктор Кудрявцев.
Ян Арт, эксперт комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, резюмирует:
— Майнинг даст новые рабочие места. Он уве-
личит расход электричества, доходы энергети-
ков и наладчиков оборудования для майнинга. 
А значит, они заплатят больше налогов. В об-
щем, полезное для всех дело. 
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По данным портала investing.com

Курсы самых распространенных цифровых 
платежных систем в мире (в долларах США)

Ethereum

BNB

Tether USDt

USDC 

Dogecoin

Биткоин

3339,8

546

0,99 

1,05

0,12

66668
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В чужом
похмелье пир

Найти решение 
проблемы 

В Красноярском крае задержаны сразу девять медицин-
ских работников. СМИ уже нарекли их «бандой черных 
наркологов». Фактически это была нелегальная сеть со 
своим кол-центром, предлагавшая выведение больных из 
запоя. На вызовы выезжали как врачи, так и фельдшеры 
с медсестрами без действующей лицензии. Следствие 
только началось, и многие обстоятельства еще предстоит 
установить. В частности, что именно капали больным эти 
«специалисты», где доставали и хранили лекарства. До-
подлинно известны только результаты лечения — смерть 
троих пациентов. Впрочем, нельзя исключить, что по ходу 
расследования список пострадавших, а, может, и погиб-
ших еще увеличится.
Оказание наркологической помощи на дому вообще на-
ходится в серой, слабо определенной правовой зоне. Бы-
ло бы оптимальным всех больных с абстинентным син-
дромом лечить в стационаре, где под рукой и диагности-
ка, и реанимация. Но, к несчастью, распространенность 
алкоголизма такова, что это нереально. К тому же пода-
вляющее большинство допившихся до чертиков мужчин 
ехать в больницу отказываются. И вообще не хотят обра-
щаться в официальную клинику, боясь огласки.
Неудивительно, что в этой сфере легко нарваться на от-
кровенных проходимцев, у которых нет дипломов о выс-
шем образовании. Выведением из запоя часто промыш-
ляют медсестры из наркологии или со «скорой помощи», 
запомнившие состав антипохмельной капельницы. На 
самом деле этого совершенно недостаточно. Капельница 
для детоксикации составляется индивидуально, с учетом 
тяжести состояния больного, продолжительности запоя, 
возможных противопоказаний, нарушения работы от-
дельных органов. Иначе возможны осложнения, в том 
числе такое грозное, как угнетение дыхания. Дилетант не 
заметит угрозы жизни и рано или поздно обязательно ко-
го-нибудь угробит.
Еще одна проблема — лекарства. Никто из «черных нар-
кологов» не рассказывает, что они капают больному. Где 
берут сильнодействующие и психотропные препараты. 
Судя по информации из Красноярска, члены тамошней 
бригады приобретали их по поддельным рецептам. Легко 
представить, что безответственные «специалисты» ис-
пользуют не те препараты, которые необходимы конкрет-
ному больному, а те, что есть под рукой. И нет никакой 
уверенности в их качестве, что они не просрочены и хра-
нились в должных условиях.
На днях в Москве скончался мужчина с абстинентным 
синдромом. Прибывшие на вызов наркологи поставили 
ему капельницу неизвестного состава. А когда у больного 
внезапно остановилось сердце и его не удалось завести 
с помощью непрямого массажа, фактически сбежали, по-
советовав вызвать «скорую». Также совсем недавно стало 
известно о смерти в Казани 30-летнего мужчины после 
поставленной дома «капельницы с витаминами».
Алкоголизм считается стыдной болезнью, поэтому на 
наркологов редко кто жалуется. Тем более что доказать их 
вину бывает сложно, все просчеты и недостатки можно 
списать на самого больного: «Допился, голубчик». Одна-
ко это не может служить оправданием низкого уровня 
оказания медицинской помощи. Пора навести элемен-
тарный порядок: четко прописать требования к тем, кто 
оказывает эти услуги, составить реестр медицинских ор-
ганизаций с действующими лицензиями. А у шарлатанов 
с помощью «контрольных закупок» проверять документы 
и медикаменты, с которыми они едут на вызов. Если этим 
не заняться всерьез, сообщения о «смертельных капель-
ницах» будут появляться снова и снова.

«Алло, мы ищем таланты!» — возможно, эта фраза скоро 
вернется в моду, ведь кинопроизводство расширяется. 
Кажется, ограничения дали толчок к росту, несмотря на 
все трудности. Недаром говорят: «Когда закрывается од-
на дверь — открывается другая». Тех, кто хочет работать 
в российской киноиндустрии, ждет коридор дверей, по-
тому что требуются новые кадры. Немного цифр. Ми-
нистр культуры России Ольга Любимова сообщила ТАСС, 
что объем рынка кинопроката в прошлом году достиг до-
санкционных показателей, а в текущем превысил 32 мил-
лиарда рублей, до конца 2024 года цифра может вырасти 
еще более чем на 10 миллиардов. Кинотеатральные сборы 
за июнь и июль стали максимальными за последние три 
года. Вот только чтобы попасть в желанный мир кино-
искусства, недостаточно просто окончить какой-то обра-
зовательный курс... 
На деловой программе фестиваля онлайн-кинотеатров 
«Новый сезон» специалисты отрасли обсудили тему в рам-
ках дискуссии «Кадровый холод», о чем рассказало про-
фильное издание «Бюллетень кинопрокатчика». Проблема 
острая. Например, на телевидении в России снимается 
600–650 сериалов в год. Это означает, что в каждую группу 
надо 150–200 человек, а их просто нет. Обсуждение реше-
ния кадровой проблемы вызвало бурную дискуссию. При-
ведем несколько тезисов.
Как сообщил директор по контенту Wink Александр Коса-
рим, председатель Попечительского совета фестиваля 
«Новый сезон» в 2024 году, крупнейшие киношколы выпу-
стили на рынок около 4000 специалистов. Однако такая 
внушительная цифра не насытила кадровый дефицит, мно-
гие выпускники словно растворились за пределами учеб-
ных заведений. Почему так? 
При обсуждении были озвучены следующие идеи: не хва-
тает не кадров, а талантов; получать кинообразование 
стремятся все более молодые люди, некоторые из которых 
даже не видели «Титаник» или «Служебный роман»; плат-
формы хотят разрабатывать проекты с продакшенами, а не 
со сценаристами-дебютантами... Прозвучала мысль, что 
вариантом решения проблемы с кадрами может стать по-
явление в России ассоциации частных киношкол, о чем со-
общила  генеральный директор Школы кино «Индустрия» 
Светлана Максимченко. По ее словам, у всех, кто сегодня 
жалуется на кадровый голод, должна быть мотивация объ-
единяться с киношколами и решать эту задачу. Так, напри-
мер, «Индустрия» ведет переговоры со стримингами о вве-
дении грантов для студентов.
Все это, конечно, хорошо, но... Я знаю множество людей, 
грезящих о кино. У каждого — свои пути. Многие подступа-
ются к грезе только во взрослом возрасте, когда за плечами 
уже есть высшее образование и профессия. Не меньшее 
количество тех, кто начинает снимать свои короткоме-
тражки со школы, если не с детского сада. Киношколы 
и мастер-классы есть для людей разных возрастов и достат-
ка. В самых известных, дающих не только знания, но и свя-
зи, обучение весьма дорогое, но, как прозвучало на дискус-
сии, о которой говорили выше, оно окупается, если удастся 
пробиться в киноиндустрию. Но это только начало. Нужно 
суметь здесь удержаться. Отстоять себя, свою личность, 
талант, идеи. И тут очень важным становится, как в любой 
творческой профессии, умение не останавливаться на до-
стигнутом, желание глубже проникать в мастерство, со-
вершенствоваться. Потому что, по словам, приписывае-
мым Карлу Густаву Юнгу: «Если вы одаренный человек, это 
не значит, что вы что-то получили. Это значит, что вы мо-
жете что-то отдать».

Разрешение западных союзников Украине бить дальнобой-
ными ракетами по целям в России может быть дано уже во 
время Генассамблеи ООН в 20-х числах сентября, где собира-
ется присутствовать в том числе Владимир Зеленский. Ка-
кие могут быть последствия? 
Речь прежде всего о ракетах Storm Shadow британо-фран-
цузской разработки (дальность 250 км, но есть модифика-
ции воздушного базирования с дальностью до 550 км). Бри-
танский премьер Стармер, лоббируя вопрос разрешения 
у Байдена, надеется, что это разблокирует со стороны США 
также разрешение для ВСУ использовать американские ра-
кеты ATACMS (дальность 300 км). Количество поставленных 
на Украину ракет Storm Shadow, судя по всему, очень невели-
ко. А вот более устаревших ATACMS было произведено около 
2,5 тысячи, и сейчас они как раз заменяются Пентагоном на 
более современные системы. США пока не хотят давать «зе-
леный свет» ВСУ на использование ATACMS, оправдывая это 
как нежеланием ответной эскалации со стороны России, так 
и тем, что из предоставленных уже Украине ракет оставши-
еся, мол, надо использовать эффективнее по целям в зоне 
боев. 
Западные военные аналитики выявили 230 потенциальных 
целей на международно признанной территории РФ, вклю-
чая минимум 14 аэродромов, узлы связи, логистические 
центры и склады боеприпасов, которые пока вне досягаемо-
сти. Storm Shadow весит около 1,3 т, имеет боеголовку весом 
450 кг, она способна уничтожать в том числе хорошо укре-
пленные бетонные бункеры и бронированные цели. Летает 
по GPS, может огибать рельеф местности и менять направле-
ние, что создает проблемы для ПВО. Однако у российских 
сил уже был опыт перехвата таких ракет, которые использо-
вались по целям в Крыму (штабу ВМФ в Севастополе) и Лу-
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19 июля. Обломки одной из ракет ATACMS, сбитой средствами ПВО РФ под Луганском. США пока не дают «зе-
леный свет» ВСУ на использование ATACMS для стрельбы вглубь нашей страны, опасаясь ответной эскалации 
и предлагают оставшиеся у Украины ракеты эффективнее использовать в зоне боев.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Опасные игры 
с оружием 

ганской области. Это типичная крылатая ракета, перехваты-
вать которые умеют. Другое дело, что скорее всего такие раке-
ты будут использоваться одновременно с роем запущенных 
впереди дронов, которые будут сильно затруднять работу ПВО. 
Украина ранее использовала ракеты Storm Shadow путем запу-
ска с самолетов Су-24 при поддержке истребителей МиГ-29 

и Су-27, оснащенных ракетами AGM-88 HARM. Это высоко-
скоростные противорадиолокационные ракеты, способные 
наводиться на высокочастотные РЛС. Они менее уязвимы 
для традиционных методов РЭБ, способны вычислять место-
положение цели и поражать ее, даже если РЛС выключена. 
Украинские ВВС использовали при этом дроны и «ракеты-
обманки» ADM-160 MALD для отвлечения российских ПВО.
Главным аргументом Зеленского в попытках убедить союз-
ников разрешить ВСУ наносить удары вглубь России явля-
ется то, что, дескать, россияне наносят по ВСУ очень болез-
ненные удары с помощью планирующих авиабомб. Для 
этого самолетам-носителям достаточно стартовать с аэро-
дрома подскока и приблизиться на примерно 70 км к пред-
полагаемой цели. Однако, предвидя угрозу поставок ВСУ 
дальнобойных ракет, объясняли Зеленскому в Пентагоне 
противники предоставления ВСУ разрешения по ATACMS, 
российские ВВС уже перебазировались с этих аэродромов 
подскока дальше вглубь России, обезопасив таким образом 
свои самолеты от дальнобойных атак. С другой стороны, 
теперь этим самолетам для доставки планирующих авиа-
бомб потребуется преодолеть большее расстояние, что 
призвано затруднить выполнение боевого задания россий-
ским ВВС.
В случае снятия ограничений на удары с помощью Storm 
Shadow в модификации до 250 км под удар могут попасть 
Ростов-на-Дону, включая крупнейший нефтезавод и штаб 
Южного военного округа, Воронеж, Белгород, Курск и дру-
гие города западной части России, а также ближайшая к Мо-
скве Калужская область. ATACMS смогут долететь до Смо-
ленска, Липецка, Воронежа, Курска, Ростова-на-Дону и ряда 
других городов. До Москвы ни ATACMS, ни Storm Shadow 
в той модификации, которая имеется пока у ВСУ, не долетят. 
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Закончился прием произведений на соискание Националь-
ной литературной премии «Слово», учрежденной в этом го-
ду Союзом писателей России и Российским книжным сою-
зом. По словам председателя Союза писателей России, про-
заика и военного журналиста Николая Иванова, подано бо-
лее трех тысяч заявок из всех регионов страны. Уже сейчас 
можно сказать, что премия «Слово» стала самой популярной 
как среди состоявшихся писателей, так и среди молодых ав-
торов. Обнадеживает и финансовая сторона дела. Победите-
ли в номинациях «проза», «поэзия», «перевод» получат по 
три миллиона рублей, занявшие второе и третье места — по 
два и одному миллиону. Их имена будут объявлены в дека-
бре нынешнего года. 
По замыслу учредителей, жюри и экспертов, поддержанная 
Президентским фондом культурных инициатив премия 
должна способствовать объединению литературного сооб-
щества, стать наглядным свидетельством участия государ-
ства в делах писателей. Число представленных работ свиде-
тельствует и о том, что рамки других известных и считаю-
щихся престижными премий — «Большая книга», «Ясная 
Поляна», «Национальный бестселлер» — стали слишком 
тесны для литературного сообщества. Особенно это касает-
ся авторов из провинции, пишущих о реальной жизни. Се-
годня их литература обретает «второе дыхание», выходит на 
серьезный дискурс о будущем России, ее месте в мире, судь-
бе русского народа. 
В жюри и экспертном совете «Слова» работают известные 
прозаики, поэты, критики. Их задача — сделать премию 
честной и открытой, добиться для нее постоянного статуса. 
Одним из мероприятий оргкомитета «Слова» стала Всерос-
сийская научно-практическая конференция литературных 
критиков и литературоведов «Большой стиль», прошедшая 

Слово 
на сломе эпох

на площадках Московской международной книжной ярмарки, 
Института мировой литературы (ИМЛИ), Литературного ин-
ститута. Лучшие критики из разных городов России — Алексей 
Татаринов, Вячеслав Лютый, Олег Мороз, Михаил Хлебников, 
Анна Жучкова и другие — выступили с докладами о тенденциях 
в современной литературе, о том, насколько она готова соот-

ветствовать понятию «Большой стиль», подразумевающему 
прорыв в будущее, новые идеи и творческие открытия. Пока 
все согласились с мнением литературоведа из Челябинска 
Нины Ягодинцевой, что «Большой стиль» возникает на «сло-
ме эпох». 
Участники конференции считают, что по именам первых по-
бедителей премии «Слово» можно будет судить о контурах 
и идейном содержании рождающегося «Большого стиля». 
Некоторые выступающие сравнивали нынешний 2024 год 
с 1934-м, когда был организован Союз писателей СССР. 
И тогда, и сейчас страну окружали «недружественные» со-
седи, а в воздухе «пахло грозой». 
Пока, насколько известно, речь об объединительном съезде 
писателей из разных союзов не идет, но идея постепенно ов-
ладевает литературным сообществом. Активно работает 
возглавляемый Сергеем Шаргуновым АСПИР, организую-
щий не только творческую (поездки, встречи с читателями, 
семинары, издание книг, пребывание в резиденциях), но 
и материальную поддержку писателям, оказавшимся в кри-
тической жизненной ситуации, связанной главным образом 
с болезнями и необходимостью лечения. За три года такая 
помощь оказана ста пятидесяти авторам из разных регионов 
России. 
Национальная литературная премия «Слово» — не менее 
важный шаг в восстановлении престижа профессии писате-
ля, возрождения в российской литературе большого, объе-
диняющего авторов, издателей и читателей стиля. Происхо-
дящие в мире события, ситуация, в которой оказалась Рос-
сия, требуют от литературы новых образов будущего. Пока 
трудно сказать, какими они будут. Но времена, когда писате-
ли пописывали, читатели почитывали, а издатели подсчиты-
вали прибыль, определенно уходят в прошлое. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит участница фестиваля китайского лунного пряника на ВДНХ Ксения Кайгородцева. В рамках показа мод девушка представила свой ва-
риант костюма для персонажа Е Байи из китайской дорамы (сериала) «Далекие странники». Ксения отметила, что ее герой описывается как монах-отшельник, поэто-
му одежда белая. Сам костюм состоит из льняной нижней рубашки, габардиновой юбки и верхней одежды из такого же материала. Сверху надевается ханьфу — ки-
тайская традиционная одежда, внешне напоминающая кимоно. Фестиваль лунного пряника приурочили к китайскому Празднику середины осени — Чжунцюцзе. 
В этот день можно наблюдать полную луну и по обычаю обмениваться пряниками. В рамках мероприятия на ВДНХ также прошло множество мастер-классов. Кроме 
того, гости праздника в живом исполнении услышали песню «Подмосковные вечера» не только на русском, но и на китайском языке. Фото: Александр Кочубей

Несите ваши 
денежки

Умер один мой знакомый, добрый 
и какой-то наивный человек. Борис — 
так его звали — был полным, с повы-
шенным давлением. Лет 57, не старше. 
Когда понял, что нужно лечиться, по-
нижать давление, как-то брать под 
контроль организм, пошел почему-то 
не к терапевту и кардиологу, а к хиле-
рам. Приехали аж с Тибета мошенни-
ки, дали рекламу; обещали вылечить 

от всего и сразу. Борис на обещания клюнул, заплатил 
около десяти тысяч, восточный целитель положил его на 
кушетку, помазал лоб чем-то вроде вьетнамской «Звез-
дочки» и «достал» прямо из мозга огромный «тромб»! По-
казал Борису, тот ужаснулся и обрадовался. Не буду тут 
даже комментировать, потому что в итоге умер, упал на 
месте: инсульт. Очень жалко его. Но и удивительно — уж 
сколько ни разоблачают шарлатанов, а они все продолжа-
ют «лечить». И от рака, и от бесплодия, и от камней в поч-
ках. Как же можно такими доверчивыми быть, товарищи.
Вот появилась радостная новость: маг 
и волшебник Анатолий Кашпиров-
ский, который в начале девяностых 
лечил всю Россию прямо через экран 
телевизора, вновь возник и снова оз-
доравливает население! Не бесплат-
но: поучаствовать в групповом сеансе 
стоит от 3,5 до 9 тысяч рублей, а если 
индивидуально, то 25 тысяч. Но дело, 
конечно, стоит того: Кашпировский 
ведь не только «сеансы» (пока — без 
разоблачения) устраивает, но и про-
дает всякое. Волшебную соль, сила ко-
торой связана «мощной психологиче-
ской привязкой», диски с магически-
ми сеансами, книги с афоризмами 
и даже записи песен! Сам Анатолий Михайлович, которо-
му, кстати, уже 85 лет, жизнь прожил пеструю. Был одним 
из символов перестройки, лечил, судился, выступал 
в штаб-квартире ООН, был избран депутатом первого со-
зыва Госдумы от ЛДПР, пытался, неудачно, загипнотизи-
ровать террориста Басаева, долгие годы жил в Америке… 
И вот снова в Москве и снова проводит сеансы. На одну из 
первых встреч с целителем пришло около 300 человек. 
Сеансом магии многие оказались довольны. Кашпиров-
ский обещает избавление от седины и энуреза, даже от 
СПИДа. Бесит, что зарабатывать поехал из Америки в Рос-
сию: впрочем, так поступают многие звезды шоу-бизнеса. 
Кашпировский ведь тоже своего рода звезда шоу-бизнеса, 
причем довольно успешная. Уж сколько лет прошло с  те-
левизионных сеансов Кашпировского, я, признаться, ду-
мала, что он уже в других мирах, а нет — снова туточки. 
И даже имидж не изменил: весь в черном, челочка, моно-
тонный голос бубнит какие-то мантры. Не могу расслы-
шать, что говорит? «Несите ваши денежки, иначе быть 
беде», что ли. А Бориса жалко, как и других, доверчивых 
и ушастых. Колдунов всевозможных, хилеров, целителей 
«белых» и «черных», гадалок и ясновидящих в мутные 
времена как осенних приставучих мух — целые тучи. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Более половины 
россиян заводили 
служебные романы.
И как вам?

ЮЛИЯ ДИАЛЕКТОВА
ПСИХОЛОГ

Служебные романы — это яв-
ление, которое достаточно 
легко объяснить. Ничего 
сверхъестественного или 
страшного в нем нет. Работа-
ющие люди очень много вре-
мени проводят в офисах или 
на производствах, в больших 
коллективах. Иногда они да-
же неосознанно начинают 
флиртовать со своими колле-
гами. Это определенным об-
разом «скрашивает» рабочие 
будни и разбавляет рутину. 
Начинается все, как правило, 
безобидно. Но с течением вре-
мени может перерасти в на-
стоящую привязанность. 
Очень сильно чувства подо-
гревают общие трудовые мо-
менты: например, решение 
совместных проблем в отделе 
или корпоративы. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ 

Я отрицательно отношусь 
к тому, что люди заводят ро-
мантические отношения на 
рабочем месте. Когда появля-
ются какие-либо чувства, 
между влюбленными все ча-
ще начинают возникать про-
блемы профессионального 
характера. Даже если люди 

работают в разных отделах, 
могут начать недорабаты-
вать: чаще выходить на пере-
рывы, чтобы пообщаться. На 
мой взгляд, самым лучшим 
планом действий для людей, 
у которых случился служеб-
ный роман, будет, если один 
из партнеров уйдет в другую 
компанию. Да, сначала влю-
бленным будет тяжело пере-
строиться. Они наверняка 
начнут проводить меньше 
времени вместе. Но вскоре от-
ношения между ними улуч-
шатся, потому что им не будут 
мешать рабочие разногласия.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Лично я абсолютно лояльно 
отношусь к романтическим 
отношениям людей: пони-
маю, что они могут случиться 
где угодно, в том числе и на 
рабочем месте. У меня лично 
или в моих компаниях таких 
историй не происходило, по-
тому что мы работаем уда-
ленно. По моим наблюдени-
ям, сегодня люди больше со-
средоточены не на деньгах, 
как может показаться на пер-
вый взгляд, а именно на отно-
шениях. Они становятся бо-
лее важной частью жизнен-
ного контекста. Тем более что 
в наше время все люди посто-
янно куда-то бегут, и друг на 
друга им просто не хвата-
ет времени. Конечно, служеб-
ные романы не улучшают 
рабочую обстановку и вов-
леченность людей. Любовь 

У более чем 60 процентов россиян был служебный роман. Об этом свидетельствуют 
результаты исследования, которое провел корпоративный портал для управления 
бизнесом. К слову, 35 процентов респондентов отметили, что их роман на работе за-
кончился бракосочетанием.

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и должностные обязанности 
не очень сочетаются между 
собой. Но если бы в моей ком-
пании случилось такое и мне 
стало бы известно об отноше-
ниях между подчиненными, 
я бы не стал ничего предпри-
нимать. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ 

С точки зрения работодателя 
и сферы кадров, это отрица-
тельная тенденция, потому 
что у сотрудников смещается 
спектр интересов. Вместо то-
го чтобы выполнять свои про-
фессиональные задачи, люди 
будут отвлекаться на решение 
личных романтических про-
блем прямо на рабочем месте. 
Я неоднократно встречалась 
с подобными ситуациями. 
Кроме того, такие отношения 
зачастую непродолжительны. 
Прекращение романа может 
стать причиной конфликта, 
и в скандал любовников будет 
вовлечена третья сторона: на-
чальство и другие коллеги, 
которых это отвлекает от их 
рабочих обязанностей. Такие 
ситуации снижают работо-
способность одного или не-
скольких коллективов, стра-
дают абсолютно все. Понятно, 
что в нынешнем мире люди 
проводят на рабочем месте 
большую часть времени: на 
себя остается буквально не-
сколько часов. Возникает за-
кономерный вопрос, а где лю-
дям знакомиться, если не на 
работе? Из-за этого и случа-
ются служебные романы. На 
мой взгляд, есть смысл соз-
дать определенную систе-
му, которая сможет разгру-
зить время людей. Благодаря 
этому можно будет повлиять 
на целый спектр сфер обще-
ства, например на экономику 
и рождаемость. 

Вебинар
«Продвижение 
интернет-магазинов»
https://my.mts-link.ru/j/
Demis/1529377790
23 сентября, 13:30, бесплатно

Эксперт расскажет, как при-
влечь покупателей в онлайн-
магазины, как продвигать 
сайт по нескольким тысячам 
поисковых запросов одновре-
менно и что делать со сложной 
структурой каталога. 

деловая афишаРедакция стала участником
крупного медиафорума
С 17 по 21 сентября в Сочи 
проходил XXVIII Форум со-
временной журналистики 
«Вся Россия — 2024» — 
крупнейшее ежегодное ме-
роприятие, на котором соби-
раются представители 
медиа сообщества для об-
суждения актуальных вопро-
сов отрасли. В нем приняла 
участие редакция «Вечерней 
Москвы».

В рамках форума состоялось 
открытие фотовыставки га-
зеты «Вечерняя Москва» — 
«Было/стало: как менялась 
Москва». Здесь кадры совре-
менного города и архивные 
снимки советского периода. 
Рекламные растяжки на ули-
цах 90-х и заполненная несу-
щимися автомобилями улица 
Тверская в настоящее время, 
гостиница «Россия» и появив-
шийся на ее месте парк «За-
рядье», жилые дома до и по-
сле реновации, городской 
транспорт прошлого и насто-
ящего, обновленные школь-
ные классы, поликлиники 
и многое другое.
— Кварталы из бетона, стали 
и стекла прорастают сквозь 
старые советские районы, до-
казывая, что современная 
столица могучей страны мо-
жет неудержимо меняться 
и развиваться вопреки все-
му, — сказал главный редак-
тор газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Куприя-
нов. — Эта выставка посвяще-
на Москве, которая смогла... 
В ней есть и дух, и загадка, 
и динамика, а Правительство 
Москвы умело сочетает новое 
и старое.
В рамках форума прошла пре-
зентация повести Александра 
Куприянова «Божья коровка. 
Амурские повести». За легким 
названием скрыта история 
о непростых судьбах людей 
народов Севера.
— В последнее время стали 
писать много про Дальний 
Восток. Я прочитал некото-
рые из этих книг. И они пока-
зались мне очень наивными, 
написанными иногда на 
уровне знаний восьмикласс-
ника или студента, — отме-
тил Александр Куприянов. — 
А я сам родился на Аму-
ре и только в 18 лет впер-
вые увидел большой город. 

И для меня было удивительно 
встретить такой наив в опи-
сании коренных северных 
народов. И поэтому я решил 
написать свою книгу про 
Дальний Восток. 
Прототипами героев стали 
люди, которые встречались 
автору на жизненном пути. 
Например, у него в классе был 
парень, который от руки мог 
нарисовать две идеальные па-
раллельные прямые линии.
— Это природное тактильное 
ощущение. Это заложено 
в природе этих бесконечно та-
лантливых людей. Но когда 
случилась революция и приш-
ли большевики, они решили 
взять этих аборигенов и из од-

ного века сразу перебросить 
в другой. Действовали они из 
благих побуждений — хотели 
принести им медицину, обра-
зование, культуру, чистоту. 
Но вместе с ними принесли 
и огненную воду, и болез-
ни, — рассказал автор.
В книге Александр Куприянов 
показал жизнь этих народов 
изнутри, познакомил с ними 
современного читателя. Для 
этого была выбрана популяр-
ная форма подачи текста: с яр-
кими приключениями и де-
тективной составляющей.
Также Александр Куприянов 
обсудил с журналистами, как 
изменилась картина медиа-
индустрии, каким принципам 
журналисту необходимо сле-
довать в работе сегодня. 
А главный редактор сайта 
vm.ru Александр Глуходедов 
принял участие в дискус-
сии на тему «Как готовить ка-
дры для СМИ», отметив, что 
производственная практика 
должна быть обязательным 
условием обучения студента, 
без этого подготовка высоко-
профессионального специа-
листа просто невозможна. 
Представители вузов, прини-
мавшие участие в дискуссии, 
отметили, что готовы идти на-
встречу требованиям работо-
дателей, но им важно четко 
понимать, что именно нужно 
корректировать в учебном 
плане.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Форум современной жур-
налистики «Вся Россия — 
2024» дает возможность 
медиасообществу со-
браться на одной госте-
приимной площадке, 
обсудить профессиональ-
ные проблемы и опреде-
лить возможные пути их 
решения, встретиться 
с коллегами, обменяться 
опытом и поделиться но-
выми инструментами 
в работе, определить 
тренды современного 
медиарынка, оценить 
его изменения.

справка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
23/IХ ЛюБоль. 25/IХ Женитьба. 
26/IХ Женитьба. 28/IХ в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 29/IХ в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 1/Х Ко-
ролевские игры. 2/Х Старо-
модная комедия. 3/Х Юнона 
и Авось. 4/Х Последний поезд. 
5/Х Под одной крышей. 6/Х Бег. 
15/Х премьера Гамлет.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 1.
✆ (915) 168-07-14.
24/IХ в 19 ч. Цикл концертов 
Ансамбля Luminis Artis (под 
руководством Марины Шигано-
вой, скрипка).
Российский националь-
ный музей музыки. Музей 
С. С. Прокофьева.
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.

28/IХ в 17 ч. «Музыка вооду-
шевляет мир». Инструменталь-
ный квинтет А-corda: Лолита 
Бегалиева (фортепиано), Анна 
Игумнова (скрипка), Стелла 
Григорьянц (скрипка), Кристи-
на Панасенкова (домра), Ана-
стасия Жук (баян). В программе 
авторские аранжировки ком-
позиторов: Бородин, Глинка, 
Бизе, Паганини, Пьяццолла, 
Сарасате, Масканьи, Хименес, 
Монти.
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Концерт-
ный зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
ст. м. «Смоленская», «Арбат-
ская». ✆ (915) 168-07-14.
5/X в 17 ч. Илона Мазан 
(фортепиано). Фортепианные 
произведения отечественных 
и зарубежных композиторов. 
9/X в 19 ч. Цикл «Антология 
мировой оперы». Концерт № 1 
«Вердиана». В программе 
арии, дуэты и сцены из оперы 
«Трубадур» и других произве-
дений Дж. Верди. В концерте 
примут участие артисты 
оперной труппы Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.

21 сентября. Главный редактор газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов (справа) во время встречи 
с журналистами на форуме «Вся Россия — 2024» в Сочи 
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